
•

Наша краіна будзе пашы-

раць у ААН рэзалюцыю па гла-

бальным плане барацьбы з ган-

длем людзьмі.

•

Міністэрства замежных

спраў разлічвае на прагматыч-

ны дыялог на новым этапе бе-

ларуска-шведскіх адносін,

кансультацыі паміж знешнепа-

літычнымі ведамствамі абедз-

вюх краін адбудуцца сёння ў

Мінску.

•

Вытворчасць сельгас-

прадукцыі ў краіне ў студзені—

красавіку павялічылася на

4,8 працэнта.

•

Падатковыя органы бу-

дуць выкарыстоўваць звесткі

аб крэдытах беларусаў для вы-

яўлення тых, хто жыве не па

сродках.

•

Рознічны тавараабарот у

краіне ў студзені — красавіку

павялічыўся на 1,3 працэнта.

•

Ордэны Маці ў Дзень

сям’і ўручаны 16 шматдзетным

мінчанкам.

•

Акцыя «Стоп-спайс!»

пройдзе ў краіне з 19 па 23 мая.

•

Да 2030 года ў гарады-

спадарожнікі могуць перасяліц-

ца 104,5 тысячы мінчан.

•

У Мінску правераць на

прадпрыемствах своечасо-

васць прадастаўлення ва-

кансій у службу занятасці.

•

Прадстаўнікі 12 краін вы-

ступяць на XV Міжнародным

фестывалі дзіцячай творчасці

«Залатая пчолка» ў Клімавічах

з 28 па 31 мая.

•

Цёплае і камфортнае

надвор’е ўсталюецца ў краіне

на бягучым тыдні.
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уть, который наш агропро�
мышленный комплекс про�
делал за последние 20 лет,

гладким назвать сложно. Скорее,
его следует считать трудным и
тернистым. В отрасль вложены де�
сятки миллиардов долларов, при�
няты законы, направленные на
поддержку сектора. В итоге мы
наблюдаем парадоксальную ситу�
ацию: ежегодно аграрии на по�
ставках продовольствия за преде�
лы страны зарабатывают до 7 мил�
лиардов долларов, однако про�
блемных моментов при этом в от�
расли остается предостаточно. В
стране насчитывается немало
убыточных сельхозпредприятий.
Есть и такие, которые за опасную
черту могут перейти в любой мо�
мент. Ведь рентабельность у них
минимальная.

В недавнем Послании к белорус�
скому народу и Национальному
собранию Александр Лукашенко
заострил внимание: сельхозот�
расль нуждается в новых, более
эффективных методах дальнейше�
го развития, главное — работать на
принципах самоокупаемости.
Президент четко дал понять, что
господдержка АПК будет сокра�
щаться и на первое место должны

выйти такие механизмы, как кон�
курентный отбор и окупаемость
проектов, равный доступ к креди�
там и другим ресурсам, ответствен�
ность за реализацию и достижение
намеченных показателей.

Тему реформирования сельско�
го хозяйства намерены продол�
жить. В ближайшее время Прези�
дент проведет совещание о ситуа�
ции в агропромышленном комп�
лексе. Разговор будет строгим:
Правительство должно ответить на
серьезный вопрос — как намерена
дальше развиваться стратегичес�
кая для страны отрасль.

Свои предложения по реформи�
рованию АПК перед совещанием
озвучили в Постоянной комиссии
по аграрной политике Палаты
представителей Национального
собрания. Ее председатель Виктор
Щетько выделяет несколько стра�
тегически важных моментов.
Прежде всего сегодня необходимо
усовершенствовать систему управ�
ления сельхозорганизациями. Для
этого в районных исполкомах
предлагается создавать консульта�
тивные центры, а собственникам
предприятий давать больше свобо�
ды. Кроме того, должны быть со�
зданы условия для эффективной

работы рынка ценных бумаг,
включающие беспрепятственный
выкуп акций.

— Мы давно говорим о необхо�
димости устранить диспаритет
цен, то есть утвердить определен�
ное соотношение стоимости сель�
хозпродукции и продукции про�
мышленности и энергетики. Без
этого невозможна безубыточная
работа АПК, — уверен Виктор
Щетько.

Господдержка и высокие ставки
по кредитам еще одна больная
тема отрасли. В Постоянной ко�
миссии считают целесообразным
не менее 50 процентов средств на�
правлять на прямые выплаты про�
изводителю, чтобы тот поддержи�
вал цены на продукцию, в основ�
ном на мясо и молоко. При этом
весь размер господдержки не дол�
жен превышать 10 процентов от
валовой стоимости произведен�
ных товаров. Предлагается также
реструктуризировать задолженно�
сти неэффективных сельхозорга�
низаций и создать такие условия,
при которых формировалась бы
частная собственность на средства
производства и готовую продук�
цию (за исключением земли). Го�
ворят члены комиссии и о таком

новшестве: по опыту госу�
дарств с высокоразви�

тым сельским хозяй�
ством создать в Бе�

ларуси рабочий
орган, который
устанавливал бы
для всех пере�
работчиков за�
к у п о ч н ы е

цены.
Что из этих

предложений
будет принято,

пока неясно. Но
очевидно одно: без

реформ нашему сель�
скому хозяйству в бли�

жайшие годы сложно бу�
дет обойтись.

Полина КОНОГА
konoga@sb.by
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(Заканчэнне. Пачатак на с. 1)
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еларусь и Сбербанк
России удовлетво�
рены достигнутым

уровнем сотрудничества и
готовы обсуждать даль�
нейшие совместные шаги.
Об этом шла речь на встре�
че Александра Лукашенко
и председателя правления
Сбербанка России Герма�
на Грефа.

Президент обратил внимание,
что Сбербанк России выполнил и
даже перевыполнил все взятые на
себя пять лет назад обязательства
по инвестиционному соглашению
с белорусским Правительством:

— Должен сказать, что как ни
одна из российских организаций
Сбербанк выполнил буквально все,
даже перевыполнил. Я вам за это
благодарен.

Активы ОАО «БПС�Сбербанк»
выросли в долларовой оценке в
2,5 раза, кредиты — в 2,3 раза,
капитал — в 1,5 раза. Александр

Лукашенко также выразил
благодарность за поддер�
жку в реализации белорус�
ской техники:

— Мы это очень ценим.
Во время встречи затра�

гивалась ситуация в миро�
вой экономике. Эта тема,
как отметил Президент,
обсуждалась им с Предсе�
дателем КНР Си Цзинь�

пином во время его государствен�
ного визита в Беларусь. Александ�
ра Лукашенко, по его словам, на�
сторожил тот факт, что китайская
сторона оценивает ситуацию в эко�
номике как медленное восстанов�
ление.

Президент во время встречи с
Германом Грефом предложил по�
делиться мнением насчет того, как
развивается экономика, о влиянии
негативных факторов на Россию и
Беларусь. И подчеркнул:

— Для нас это важно, чтобы со�
риентироваться на будущее.

Б

ДЕНЕЖНАЯ РАБОТА В УНИСОН
Александр Лукашенко отметил,

что Герман Греф, будучи в Белару�
си, сможет ознакомиться с дей�
ствиями, предпринимаемыми в
стране для выхода из положения,
создавшегося в том числе в связи с
ситуацией на российском рынке и
с российским рублем:

— Для координации нам будет
очень полезно, чтобы мы работа�
ли в унисон.

В свою очередь Герман Греф по�
благодарил белорусское руковод�
ство за поддержку и созданные в
стране благоприятные условия для
развития бизнеса. Он отметил, что
со стороны Группы Сбербанка «нет
каких�то вопросов, которые бы ос�
тавались как камень на душе».
Председатель правления Сбербан�
ка заявил о готовности продолжать
сотрудничество в непростых для
обеих стран внешнеэкономичес�
ких условиях и предложил наме�
тить следующие совместные шаги.

      По сообщению пресс-службы

Президента

АПК  И  БЕЗУБЫТОЧНОСТЬ

 Герман ГРЕФ.

алі з першым

сцвярджэннем

пагадзіцца мож-

на, то вось з другім на-

ўрад ці. І гэта паказвае

ўжо ўласны вопыт, па-

колькі многія меха-

нізмы Балонскага пра-

цэсу, і ў іх ліку акадэ-

мічная мабільнасць, у

нашай краіне працуюць,

і не адзін год. І педагогі,

і студэнты неаднаразо-

ва з’язджалі на стажы-

роўкі за межы краіны і

вярталіся назад, набы-

ваючы новыя веды і пе-

радавы вопыт. Напрык-

лад, толькі ў мінулым

годзе за мяжой стажы-

раваліся больш за 3,5

тысячы беларускіх сту-

дэнтаў.

Скептыкі ўсміхнуцца.

А вось тыя, хто ведае

сітуацыю знутры, як, на-

прыклад, выкладчык ка-

федры тэарэтычнай

фізікі і астрафізікі БДУ

Андрэй Навіцкі, які ста-

жыраваўся ў Даніі з

2010 па 2012 год і  вяр-

нуўся на працу ў род-

ную ВНУ, думаюць

інакш. «Я набраўся там

вопыту, падрыхтаваў

шэраг навуковых прац,

— гаворыць ён. — А яшчэ

параўнаў сітуацыі. На-

прыклад, калі ў Беларусі

выкладчык працуе на

стаўцы, там шмат што

залежыць ад знешняга

фінансавання ВНУ. Калі

не хапае грошай, стаўкі

скарачаюцца, і людзі

папросту могуць стра-

ціць працоўныя месцы і

апынуцца на вуліцы».

Вядома, колькі лю-

дзей — столькі і мерка-

ванняў. І ўсё ж наіўна

думаць, што зараз на-

шых спецыялістаў рас-

хапаюць у долю секун-

ды. А вось памятаць пра

даволі вядомую пры-

казку «Дзе нарадзіўся,

там i згадзіўся» — трэ-

ба. Пацвердзіў гэтую

думку і міністр адукацыі

Міхаіл Жураўкоў: «Мно-

гія баяцца, што далучэн-

не Беларусі да Балонс-

кага працэсу паслужыць

масавай уцечцы мала-

дых спецыялістаў, бо

нашы дыпломы будуць

зараз прызнавацца ў

кожнай краіне агульна-

еўрапейскай адукацый-

най прасторы. У людзей

ствараецца ілюзія, што

калі ты з’ехаў у еўрапей-

скую краіну, то табе да-

дуць усе ўмовы для пра-

цы. Гэта зусім не так.

Масавага адтоку нашых

спецыялістаў у іншыя

краіны не будзе».

Вера АРТЭАГА
veraart14@mail.ru
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елавыя елавыя 
кар’еры пад кар’еры пад 
Ваўкавыскам Ваўкавыскам 

набралі вялікую набралі вялікую 
папулярнасць у папулярнасць у 
аматараў «дзікага» аматараў «дзікага» 
адпачынку. Толькі адпачынку. Толькі 
мала хто задумва-мала хто задумва-
ецца, што гэтая ецца, што гэтая 
тэрыторыя тэрыторыя 
з’яўляецца з’яўляецца 
тэхнічным тэхнічным 
аб’ектам і ўваход аб’ектам і ўваход 
туды строга туды строга 
забаронены. У забаронены. У 
гэтым годзе гэтым годзе 
ўлады ўлады 
Ваўкавыскага раё-Ваўкавыскага раё-
на прынялі канчат-на прынялі канчат-
ковае рашэнне аб ковае рашэнне аб 
недапушчэнні недапушчэнні 
старонніх асоб у старонніх асоб у 
вытворчую зону вытворчую зону 
ААТ «Краснасель-ААТ «Краснасель-
скбудматэрыялы» скбудматэрыялы» 
— усе пад’езды да — усе пад’езды да 
вадаёмаў перака-вадаёмаў перака-
паны. Мясцовасць паны. Мясцовасць 
стане патруляваць  стане патруляваць  
міліцыя, а пры-міліцыя, а пры-
паркаваныя паркаваныя 

турыстамі турыстамі 
аўтамабілі будуць аўтамабілі будуць 
эвакуіраваць.эвакуіраваць.

З-за бірузовай З-за бірузовай 
вады і стромкіх вады і стромкіх 
беласнежных беласнежных 
схілаў гэтая мяс-схілаў гэтая мяс-
цовасць атрымала цовасць атрымала 
назву беларускіх назву беларускіх 
Мальдываў. Мальдываў. 
Райскі куток для Райскі куток для 
адпачывальнікаў з адпачывальнікаў з 
палаткамі займае палаткамі займае 
плошчу прыклад-плошчу прыклад-
на ў 300 футболь-на ў 300 футболь-
ных палёў. Толькі ных палёў. Толькі 
патанула там патанула там 
ужо 10 чалавек — ужо 10 чалавек — 
глыбіня вадаёмаў глыбіня вадаёмаў 
дасягае 50 дасягае 50 
метраў, сустрака-метраў, сустрака-
юцца водавароты. юцца водавароты. 
Да таго ж мела-Да таго ж мела-
выя берагі і схілы выя берагі і схілы 
вельмі слізкія, што вельмі слізкія, што 
небяспечна, бо небяспечна, бо 
павялічвае вера-павялічвае вера-
годнасць атры-годнасць атры-
мання траўмаў. мання траўмаў. 
Адміністрацыя Адміністрацыя 
«Краснасельск-«Краснасельск-

будматэрыялаў» будматэрыялаў» 
сур’ёзна папярэд-сур’ёзна папярэд-
жвае аб небяспе-жвае аб небяспе-
цы адпачынку цы адпачынку 
ў забароненай ў забароненай 
зоне. Колькасць зоне. Колькасць 
мелу і шкод-мелу і шкод-
ных бактэрый ных бактэрый 
там перавышае там перавышае 
дапушчальную дапушчальную 
норму амаль у 100 норму амаль у 100 
разоў, адзначылі разоў, адзначылі 
на прадпрыем-на прадпрыем-
стве. У інтэрнэце стве. У інтэрнэце 
распаўсюджваюць распаўсюджваюць 
спецыяльны ролік, спецыяльны ролік, 
у якім настойліва у якім настойліва 
рэкамендуюць рэкамендуюць 
устрымацца ад па-устрымацца ад па-
ездак на кар’еры. ездак на кар’еры. 
Гэтае відэа на Гэтае відэа на 
YouYouTTube ужо пра-ube ужо пра-
глядзела каля 70 глядзела каля 70 
тысяч чалавек. тысяч чалавек. 
Дарэчы, адпа-Дарэчы, адпа-
чынак за забара-чынак за забара-
няльным знакам няльным знакам 
пагражае штра-пагражае штра-
фам ад 3 да 10 фам ад 3 да 10 
базавых велічынь.базавых велічынь.  

Юлія ПАПКОЮлія ПАПКО
ypopko@bk.rypopko@bk.ruu

КРИМИНАЛ

ОТКУДА 
МИЛЛИАРДЫ

Безработному из Минского 
района необходимо заплатить на-
лог в сумме более 830 миллионов 
белорусских рублей. Такой счет 
выставили после того, как он не 
смог объяснить, на какие деньги 
обзавелся валютой на сумму в 6,9 
миллиарда российских рублей, 
которую приобретал с июля по 
октябрь 2013 года. 

«Летом 2014-го в своей декла-
рации мужчина, который на тот 
момент нигде не работал, сооб-
щил о столь значительной по-
купке валюты, — рассказывают 
в инспекции МНС по Минскому 
району № 1. — Однако то, где взял 
на это средства, не указал».

Позже, когда специалисты по-
пытались выйти на обеспеченно-
го безработного, оказалось, что 
он находится в исправительно-
трудовой колонии. У него потре-
бовали представить декларацию о 
доходах и имуществе, за счет ко-
торых приобреталась валюта, но 
сделать этого он не смог. В итоге 
за значительное превышение рас-
ходов над доходами ему придется 
заплатить в казну 833,8 миллиона 
белорусских рублей подоходного 
налога. 

В Министерстве по налогам и 
сборам предупреждают: за безра-
ботными, которые осуществляют 
операции с крупными суммами, 
налоговая инспекция пристально 
наблюдает.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru

ДЕТКИ 
И БЕДКИ

Среди несовер-
шеннолетних в 2,5 
раза уменьшилось 

число наркопресту-
плений. Виталий Ян-

чин, начальник отдела ор-
ганизации работы инспекций по 
делам несовершеннолетних глав-
ного управления охраны право-
порядка и профилактики МВД, 
вместе с тем отметил на пресс-
конференции о профилактике 
правонарушений и наркомании 
в подростковой среде, что рост 
количества наркопреступлений, 
совершенных с их участием, все 
равно значительный — 65 про-
центов. При этом 90 процентов 
всех наркопреступлений связано 
со спайсами.

Заведующая подростковым 
наркологическим отделением 
Минского городского клини-
ческого наркологического дис-
пансера Людмила Шпаковская 
сообщила, что количество под-
ростков, состоящих на учете у 
нарколога, уменьшается — во 
многом благодаря профилакти-
ческой работе, что проводится 
в учреждениях образования и 
здравоохранения. А также вни-
мательности педагогов и вос-
питателей, которые помогли 
выявить в школах, колледжах и 
лицеях более 75 процентов нар-
копреступлений. 

Соб. инф. 

ЗНАКОМСТВО  С  ИСТОРИЕЙ

Б
рестские спасатели откроют 
собственный мультимедий-
ный музей. Экспозиция, раз-

мещенная в двух залах, будет нахо-
диться в Центре пропаганды и 
взаимодействия с общественностью 
при областном управлении МЧС. Ее 
создали благодаря проекту междуна-
родной технической помощи «Мо-
лодежь приграничья вместе за безо-
пасность». Два подобных музея 
появились также в польской Бяла-
Подляске и украинском Луцке.

Как рассказал пресс-секретарь 
Брестского ОУ МЧС Сергей Маш-
нов, в музее можно будет ознако-
миться с историей развития пожар-
ной службы Брестчины. Символика, 
атрибутика пожарных, копии исто-
рических документов, боевая одеж-
да, средства защиты и пожаротуше-
ния, награды и подарки зарубежных 
коллег — в музее собрали более двух-
сот экспонатов:

— Один из самых ценных — это 
журнал «Пожарный» за 1895 год со 
спецрепортажем о «Брестской ката-

Т ри жителя горпоселка Пари-
чи Светлогорского района 
решили заработать на сборе 

металлолома, но переусердствова-
ли в погоне за деньгами. О деталях 
этой курьезной истории рассказа-
ла старший следователь райотдела 
Ольга Русакова.

Во время обследования окрест-
ностей один из троих мужчин 
приметил на заднем дворе чужого 
домовладения каретки от гусе-
ничного трактора ДТ-75. Троица 
решила: хозяевам подворья это 
железо ни к чему. Тяжелые катки 
(вес каждого более 150 кг) тайно 
загрузили в легковой автомобиль 
и отвезли в пункт приема вторсы-
рья местного райпо. Приемщик 
вспомнил о просьбе знакомого, 
которому нужны были такие же 
узлы. Мужчина, занимающийся 
сборкой трактора, поблагодарил 
за внимание, но услугой скупщика 
не воспользовался — проблема с 

П
оставский суд вынес три при-
говора по фактам лжесвиде-
тельства. Семейная пара, а 

также несовершеннолетняя учащая-
ся колледжа пытались выгородить 
парня, который с угрозой примене-
ния насилия вымогал деньги у жи-
телей райцентра. Обвиняемому 
инкриминировали два факта вымо-
гательства – у двух своих жертв мо-
лодой человек требовал примерно 
по 100 долларов. На суде в защиту 
преступника выступили его друзья. 
Прокурор Поставского района 
Александр Козич рассказывает:

– Свидетели, как и полагается по 
закону, были письменно предупре-
ждены об ответственности за дачу 
ложных показаний. Гособвинитель 
также озвучил, что на суде нужно 
говорить только правду. Тем не ме-
нее друзья обвиняемого попытались 
обмануть суд. Все трое в один голос 

АКТУАЛЬНА

КУРЬЕЗЫ

ПЫЛИТЬСЯ  ОБУВИ  
НЕДОЛГО

Минторг закрыл 12 минских обу-
вных магазинов. Это «Мегатоп», 
«О'кей», «V сеть салонов обуви» и 
«Обувной дискаунтер «Евросток». В 
одном из них работу остановили еще 
в конце прошлой недели, в других – в 
понедельник. Почему приняты такие 
меры? «В основном из-за того, что на 
прилавках было представлено мало 

обуви отечественного производства. 
В некоторых магазинах ассортиментный список не выполнялся на 
80 процентов, а то и больше, — рассказала Елена Малиновская, 
пресс-секретарь Минторга. — Кроме того, в двух торговых объектах 
хранили и продавали импортный товар на 130 миллионов рублей 
без маркировки контрольными знаками».

Срок наказания составит 10—20 дней и зависит от того, насколько 
быстро торговые объекты исправят недочеты в работе.

 Отдел новостей «Р»

  НА  СЛУХУ

твердили: никакого вымогательства не 
было. Оспаривали и то, что в момент 
преступления подсудимый держал 
в руках кусок металлической трубы, 
которым и угрожал потерпевшим.

Однако доказательств вины оказа-
лось достаточно, и суд вынес обви-
нительный приговор — вымогатель 
на три года отправился за решетку. 
А в отношении лжесвидетелей воз-
будили уголовное дело, расследо-
ванием занимался СК. В итоге все 
трое осуждены. Семейной паре за 
необдуманные показания, данные 
в судебном процессе, предстоит 
выплатить солидную сумму штра-
фа. Несовершеннолетняя девушка, 
которой, как оказалось, вообще не 
было на месте преступления, при-
говорена к ограничительным мерам 
воспитательного характера – теперь 
любые вечерние прогулки, дискотеки 
и другие моменты приятного досуга 
будут для нее под запретом.

Елена БЕГУНОВА
a_veresk@mail.ru

НАМЕДНИ

каретками им уже была решена. А 
через несколько дней он навестил 
в Паричах родственницу, на подво-
рье которой временно хранил трак-
торные узлы. К удивлению, своего 
имущества на прежнем месте не 
обнаружил, но после звонка скуп-
щику металла все стало понятно.

Похитители уже начали воз-
мещать пострадавшему ущерб 
по цене новых узлов — около 17 
миллионов рублей: сданные в ме-
таллолом каретки к тому времени 
ушли в переплавку. Но матери-
альная компенсация от уго-
ловной ответственности не 
избавит. За совершенную 
кражу каждому из троицы 
грозит до 4 лет лишения 
свободы. Кстати, будущий 
приговор суда для одного 
из криминального трио будет 
одиннадцатым по счету.

Николай ЖДАНОВИЧ
zdan57@yandex.ru

МЕТАЛЛ  МЕТАЛЛУ  РОЗНЬ

ПА-ЗА  ЗОНАЙ  ДОСТУПУПА-ЗА  ЗОНАЙ  ДОСТУПУ  

СУДЬЯ  СКАЗАЛ:  НЕ  ВЕРЮ!

строфе», пожаре, который 
практически уничтожил 
город. К созданию музея 
приложили руку и наши 
сотрудники. Часть дизай-
нерских работ, поиск доку-
ментов в архивах — многое 
сделали именно они. При 
этом мы делаем акцент не 
на знакомстве с историей 
пожарного дела и современ-
ными возможностями спасателей, а 
на обучении молодежи. 

Сергей Машнов отметил, что в 
музее уже прошло несколько проб-
ных экскурсий. При помощи про-
ектора здесь показывают фильмы 
на противопожарную тематику. А 
дым-машина помогает проводить 
учебную эвакуацию. Кроме того, но-
вый музей оборудован сенсорными 
информационными терминалами. 
На них экскурсанты смогут про-
верить, насколько хорошо они 
усвоили материал.

Артем КИРЬЯНОВ
artem.kirjanov@gmal.com

НЕТ  МУЗЕЯ  БЕЗ  ОГНЯ
ВЕСТИ
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За три часа до дежурившего на «пря-
мой линии» председателя Сенненского 
райисполкома Василия ЧЕРЕДНИКА 
дозвонились 11 человек. Неработаю-
щая баня в деревне Яново, необхо-
димость заасфальтировать улицу в 
частном секторе райцентра, проблемы 
с подключением многоквартирного 
дома к центральному отоплению в 
Коковчино... Спектр вопросов, затро-

нутый во время общения с жителями района, как обычно, 
самый широкий. Если у Любови Бадардиновой с улицы 
Октябрьской в Сенно жалоба тривиальная: — коммуналь-
щики не убирают в ее подъезде, то, к примеру, у пенсио-
нерки Валентины Левко из деревни Красная Лука и Алек-
сандра Антоновича, который держит большое подсобное 
хозяйство в Немойте, проблемы серьезнее. Первая никак не 
может уговорить Богдановский сельсовет, чтобы выкосили 
траву в саду, а второй собеседник месяц мучается со сдачей 
четырех телят в сельхозпредприятие «Пурплево». Хотя за-
брать их там обещали. Василий Чередник считает, что здесь 
помощь нужно оказать незамедлительно:

— В Красную Луку специалистов отправим сейчас же. 
И с реализацией бычков хозяину из Немойты подсобим. 
Радоваться надо, что он их в наше хозяйство отдает, а не 
перекупщикам.

Однако больше всего звонков касалось недавнего отклю-
чения горячей воды на окраине Сенно. Теперь помыться 
местным жителям можно только в выходные. Председатель 
райисполкома в курсе проблемы:

— Это вынужденная мера. Микрорайон, о котором идет 
речь, отапливает котельная, работающая на газе. Нашим 
коммунальщикам сейчас приходится экономить, так как 
стоимость газа с начала года значительно выросла. В те-
чение двух лет планируем перевести котельную на щепу. 
Это полностью решит проблему. Хотя, если доходы ЖКХ 

ЛЮДИ  ДЕЛА

Р
еконструкция магистралей на 
Могилев, Гомель, Гродно, рас-
ширение трассы на Микашеви-
чи, мост через Днепр в Моги-
леве, дорога в обход Островца. 

Это только часть работ, которые в про-
шлом году выполняли специалисты 
Государственного предприятия «Бел-
гипродор». По его проектам за все 
время — а это 83 года — построено 
более 30 тысяч километров дорог и 
более 4 тысяч мостов у нас, в России, 
Латвии, Литве. Продуманно, каче-
ственно, надежно. Подтверждение 

высокого качества работ и профес-
сионализма коллектива предприя-
тия — присужденная недавно Пре-
мия Правительства за достижения в 
области качества по итогам 2014 
года. 

Из года в год увеличиваются объемы 
и расширяется география сотрудниче-
ства в области проектирования дорог 
с Российской Федерацией. Это Брян-
ская, Калининградская, Самарская, 
Смоленская области, Забайкальский 

край, Республика Башкортостан и 
другие регионы. Помогать соседям 
справиться с плохими дорогами 
«Белгипродору» не в новинку. Что 
и отмечают заграничные партне-
ры. Не зря экспорт услуг рас-
тет. В прошлом году проектно-
изыскательские работы принесли 
38 миллиардов рублей. Значитель-
ную роль сыграло принятое в свое 
время решение открыть предста-
вительство предприятия в России, 
расставляет акценты директор пред-
приятия Олег Пигунов. Буквально 
недавно, в апреле, представительство 
появилось и в Казахстане. 

— Стратегическая цель остается 
прежней — довести объем экспорта 
выполняемых работ до 35 — 50% в го-
довом объеме выручки предприятия. 

Пока это 18% от общего показателя 
выполненных работ, — обозначил 
перспективы директор. 

Впрочем, хлопот хватает и у себя на 
родине. Пристальное внимание сейчас 
— строительству Второй кольцевой ав-
томобильной дороги вокруг Минска. 

Ей  у ж е 
присво-
ен но-
мер — 
М - 1 4 . 
В кон-
це года 

строите-
ли долж-

н ы  с д а т ь 
первый уча-

сток дороги — 46 
километров от трассы М-3 Минск — 
Витебск в районе Острошицкого Го-
родка до автодороги М-6/E28 Минск 
— Гродно — граница Республики Поль-
ша в районе Аксаковщины. Ширина 
полотна — 23 метра: по две полосы в 
каждом направлении плюс одна раз-
делительная. На ней почти на всем 
протяжении установят металлическое 
ограждение. При необходимости ма-
гистраль можно будет расширить до 
шести полос. Проектировщики по-

старались максимально удалить по-
ток машин от населенных пунктов, 
садоводческих товариществ и избежать 
сноса строений. Там же, где дорога 
все-таки пройдет близко к застройке, 
установят шумозащитные экраны. 
Кроме того, трасса спроектирована так, 
чтобы не затрагивать границы особо 
охраняемых природных территорий и 
исторических мест. 

Планируется, что разрешенная 
скорость на дороге будет в пределах 
120 километров в час. Потому особое 
внимание — безопасности движения. 
При пересечении кольцевой с другими 
трассами построят многоуровневые 
развязки, а для пешеходов сделают 
подземные переходы. 

Но главная особенность новой ма-
гистрали — в ее покрытии. Изначально 
планировалось, что оно будет асфальто-
бетонным. Но остановились все же на 
цементобетонной технологии, которая 
не применялась с 80-х годов прошлого 
века. Тогда из-за дефицита цемента пе-
решли на асфальтобетонные покрытия 
автодорог. Сейчас с учетом глобальной 
модернизации белорусских цементных 
заводов решили вернуться к техноло-
гии устройства цементобетонных по-
крытий. Возрождению бетонных дорог 
предшествовала серьезная аналитиче-
ская работа всех специалистов отрасли. 
Они сравнили варианты покрытия 
— асфальтированное и цементобетон-
ное, взяли на карандаш пожелания 

Правительства максимально использо-
вать при строительстве отечественное 
сырье. При относительно небольшом 
удорожании работ в целом по объекту 
(порядка 5 процентов) использование 
цементобетона существенно продлит 
срок службы покрытия (до 25 лет), со-
кратит затраты на текущие ремонты, 
снизит зависимость от импортных не-
фтепродуктов. 

— Бетонное покрытие — более 
прочное и с годами прочностные ха-
рактеристики только увеличиваются, 
— поясняет Олег Пигунов. 

Ожидается, что сэкономленные 
деньги, которые понадобились бы на 
ремонт, если бы дорога была асфаль-
тированной, пойдут на строительство 
новых трасс, реконструкцию старых. 
Конечно, есть оговорка: сэкономить 
получится, если все сделают по выс-
шему уровню. Чтобы добиться такого 
результата, нужно четко соблюдать 
технологический процесс укладки, 
постоянно контролировать качество 
материалов для бетонной смеси и ка-
чество готовой смеси. 

Так что у нас вполне может появить-
ся свой автобан. Еще одна особенность 
Второй кольцевой в том, что бетонное 
основание и покрытие разделяют ас-
фальтобетонной прослойкой. Таким 
образом, исключается влияние осно-
вания на покрытие. 

Пока все идет по плану, уверяют в 
«Белгипродоре», где уже приступи-
ли к проектированию второго этапа 
кольцевой. Он свяжет гродненское 
направление с магистралью М-1/Е30 
Брест — Минск — граница Российской 
Федерации. Его протяженность чуть 
меньше первого, но сложность и важ-
ность работы от этого не меняются. Тем 
более что сдать объект нужно к началу 
2017 года. 

Вероника НИКИТИНА

Общая 
протяженность 

трассы М-14 
составит около 

160 километров, 
из них более 85 — 

новые участки. 
На строительстве 

Второй МКАД в 2014 
году было освоено 

700 миллиардов 
рублей.
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позволят, горячая вода в будние дни может появиться 
еще до наступления отопительного сезона.

Когда Василий Чередник заканчивал общение, 
позвонили из Красной Луки и сообщили, что вопрос 
с выкашиванием травы в сельском саду решен. Пря-
мые телефонные линии нередко позволяют помочь 

людям в тот же день. И они за это благодарны.

Прямой диалог с властью для 
жителей Чериковского района — не 

только возможность на что-то пожало-
ваться, но и высказать предложения по 
обустройству территории или органи-
зации досуга людей. Не стала исклю-
чением и минувшая суббота, когда на 
«прямой линии» дежурила управдела-
ми райисполкома Наталья КИСЕЛЕ-
ВА. Жительница деревни Головчицы 
Ульяна Пуня поинтересовалась:

— Будут ли проводиться работы по возрождению озера 
в нашем селе? Воды в нем становится все меньше, а ведь 
здесь так любят отдыхать и дети, и взрослые.

Наталья Киселева объяснила: «виновата» старая дамба. 
Райисполком знает о проблеме, и буквально накануне при-
нято решение о ремонте плотины. После того как ее состоя-
ние обследуют специалисты, будет составлена проектно-
сметная документация на восстановление дамбы, которым 
займется мстиславская ПМК-94 «Водстрой». Порадовали 
новости и учителя физкультуры СШ № 1 Черикова, тренера 
районной команды по футболу Андрея Сазанкова, ждав-
шего ответа на свое обращение о финансировании участия 
спортсменов в областных соревнованиях. Ему сообщили, 
что из средств резервного фонда на эти цели выделено 
44 миллиона рублей.

А фермер Василий Иванов, купивший бросовое здание 
на окраине города и планирующий открыть здесь участок 
по переработке древесины, считает: места на территории 
бывшей сельхозтехники хватит еще и для того, чтобы обо-
рудовать спортплощадку. Для города, где пока нет своего 
ФОКа, она не будет лишней. Ему пообещали: специалисты 
выедут на место, чтобы реально оценить предложение и за-
тем принять конкретное решение.

Подводя итоги, Наталья Киселева отметила: работа с 
людьми в райисполкоме выстроена так, что пообщаться с 
управленцами они могут в любое время. Потому и прямые 
телефонные линии здесь не перегружены: с начала года 
сюда позвонили менее двадцати человек.

Сразу с четырьмя вопросами об-
ратилась к заместителю председателя 
Щучинского райисполкома Алек-
сею САДОВСКОМУ жительница 
райцентра Анна Сергей. Два из них 
касались дорожных неудобств, а два 
— сферы обслуживания. Особенно 
актуально звучала из уст покупатель-
ницы последняя тема:

— Я только что вышла из универ-
сама, хотела купить молодую капусту. 
Цена неприятно удивила: еще неделю назад килограмм ка-
пусты стоил пятнадцать тысяч триста рублей, а сегодня уже 
на пять тысяч дороже. С чем связан такой скачок цен? И по-
чему столь скудный ассортимент товаров в нашем универ-
маге? Я так и не смогла там купить мужу на лето ни майки, 
ни кепки, в Гродно пришлось ехать за такими мелочами. А 
ведь оба магазина относятся к потребкооперации.

Алексей Садовский признал, что проблема поднята по 
существу, и тут же набрал номер телефона директора Щу-
чинского филиала Гродненского потребительского обще-
ства Вануша Навасардяна. В разговоре выяснилось, что 
сезонные скачки цен на овощи действительно существуют. 
Капусту нового урожая в райцентр завозят из Столинского 
района, и на данном этапе конкурентов ее поставщикам 
нет. Однако ответ не удовлетворил зампреда:

— Этот вопрос незамедлительно будет проработан со спе-
циалистами. Сезонные скачки цен действительно явление 
нередкое, но в данной ситуации, я думаю, нужно вернуть 
цену на прежний уровень. Речь идет о белорусской капусте, 
импортную мы завозить не будем. На этой неделе пойдут 
новые закупы овощей, проработаем разные варианты.

Что касается ассортимента местного универмага, он на 
самом деле оставляет желать лучшего. Обещать, что этот 
торговый объект резко станет вровень с универмагом Грод-
но, руководитель местной власти не стал. Самостоятельно 
проблему ассортимента товаров райцентру, который на-
ходится в системе облпотребкооперации, кардинальным 
образом не решить. Однако, по мнению зампреда, обе-
спечить покупателей необходимыми сезонными товарами 
местный универмаг обязан.

Сергей ГОЛЕСНИК
svg-vt@mail.ru

Светлана МАРКОВА
svet.markova@gmail.com

Елена СЕМЕНОВА
infong@sb.by
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ЭФФЕКТИВНЫЙ  ФОРМАТ  ДИАЛОГА
П рямые телефонные линии в регионах 

доказывают эффективность нового 
формата работы местной власти с 

населением. По каждому обращению оперативно 
принимаются меры — от компетентного ответа 
специалиста до выезда на место. За 
телефонным диалогом в райисполкомах в 
минувшую субботу наблюдали наши 
корреспонденты.
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тревогой жду предстоящих выпускных. После
них по интернету еще несколько месяцев гуляют
экстравагантные наряды вчерашних школьниц,

неуместные, а иногда откровенно пошлые. Ну кто не
слышал об одной  выпускнице — на ТВ долго  смаковали
эту историю, — которая на праздник прощания со шко%
лой заявилась в нижнем белье? Оказалось, девушка с дет%
ства была неравнодушна к моде, поэтому ей так запало в
душу платье из весенней коллекции Dolce & Gabbana —
из черного кружева, абсолютно прозрачное. Денег на
брендовую вещь не было, поэтому, как говорится, сле%
пила из того, что было. Белье, чулки и кружевное пла%
тье купила на местном рынке. Родители девушки явно
не возражали против ее наряда: напротив, папа и мама
сфотографировались с дочерью в нижнем белье на па%
мять. А мама, стоит отметить, учительница в той же
школе.

В журналах постоянно мелькают звезды, наряженные
в том же стиле. Раз им можно, то почему мне нельзя?
Кажется, именно так подумала девушка и в таком виде
пришла на выпускной. Объяснить провинциальной де%
вочке, что такое хорошо, а что такое плохо, родители,
судя по всему, не смогли или не захотели.

Быть похожими на популярных людей хотят многие
молодые люди. Маркетологи это знают, а потому для
участия в рекламных акциях приглашают звезд. Каждый
день знаменитости убеждают нас покупать шампунь,
зубную пасту или крем определенной марки, убеждая,
что их красота — результат использования именно этих
средств. Разве кто%то из подростков задумается над тем,
сколько на самом деле пластических операций сделала
знаменитость, чтобы блистать красотой в рекламе? Нет.
Все подумают, что белизна ее зубов — результат чудо%
пасты, пойдут и купят. А что если звезда рекламирует
алкоголь или сигареты?

Моя знакомая без ума от американской актрисы Ме%
ган Фокс. Ее образ она копирует во всем — от прически
до одежды. Пару лет назад Наташа сделала ринопласти%
ку. Принесла хирургу фото Меган и уже через три неде%
ли любовалась своим новым носом. Хирург, кстати, не
удивился, увидев фото знаменитости. Сказал, что де%
вушки со снимками звезд, на которых хотят быть похо%
жими, к нему приходят регулярно. Так что без работы
врач не сидит: носы, губы и уши делает ежедневно.

А вот вопрос о том, почему родители не могут повли%
ять на своих детей, уберечь их от глупых поступков, для
меня остается открытым. Сложно представить реакцию
моей мамы, если бы у меня возникла идея сделать плас%
тику или станцевать тверк. Думаю, под домашним арес%
том я просидела бы не один месяц.

К сожалению, многие мамы и папы по%прежнему без%
различно закрывают глаза на выходки своих детей, за%
бывая, что принцип «вырастет — поумнеет» срабатыва%
ет далеко не всегда.

Инна ГОРБАТЕНКО

gorbatenko_inna@mail.ru

оллега с завидным постоянством просматрива%
ет объявления о трудоустройстве. Говорит, хо%
чется перемен: начальство докучает дополни%

тельными заданиями, не оговоренными в контракте, о
жизни соседок по кабинету можно женские романы
писать. Но другой коллектив, где бы молодую женщи%
ну приняли с распростертыми объятиями, найти не
может. В кадровом агентстве, куда она обратилась, лишь
развели руками. И посоветовали прислушиваться к тре%
бованиям руководства. А еще — поумерить аппетиты и
задуматься о дополнительной нагрузке. Мол, сейчас
ситуация на рынке труда сложилась такая, что пора
вспомнить пословицу про синицу в руках да журавля в
небе.

По статистике, число официальных безработных в
стране растет. В начале мая было зарегистрировано 43,4
тысячи таких граждан. Это ровно один процент эконо%
мически активного населения. И в два раза больше, чем
годом ранее. Максимально допустимое значение —
1,5 процента, озвучили на недавнем совещании о теку%
щей ситуации на рынке труда и соцзащиты у Президен%
та. Не исключено, что цифра будет увеличиваться. При%
чиной этого стали в том числе нормы президентского
Декрета № 3. Не хочешь прослыть социальным ижди%
венцем — пойди хоть на биржу труда встань, — так ре%
шили многие. За первые четыре месяца года в службу
занятости обратились около 16 тысяч человек, которые
сидели дома более года. Вполне ожидаемо, что число
вакансий сокращается, причем довольно стремитель%
но — за год почти вполовину. Менее 25,8 тысячи чело%
век сейчас готовы взять к себе предприятия и организа%
ции, две трети мест из них предназначены для рабочих.
Но даже этого оказывается мало. На дверях магазинов
уже почти не увидишь объявлений о том, что требуют%
ся грузчики или продавцы. Урезают «клетки» специа%
листов в транспортно%логистических компаниях, на
промышленных предприятиях, в строительстве и не%
движимости, связи. Как ни странно, сохраняется вы%
сокий спрос на бухгалтеров, экономистов и банковских
работников. К ним можно добавить вечную нехватку
айтишников, медицинских и социальных работников,
инженеров, специалистов по продажам.

Директор кадрового агентства «Коллекция откры%
тий» Ирина Шатковская делится наблюдениями: ныне
главное требование к кадрам заключается в том, что
компании хотят заполучить универсального специали%
ста, который и швец, и жнец, и на дуде игрец. И «мно%
гостаночники» находятся. Более того, несмотря на при%
лагаемые усилия, около половины  из них не рассчиты%
вают на рост зарплаты, а треть даже ожидает ее паде%
ния.

В такое непростое время нужно быть готовым боль%
ше отдавать и меньше брать, считает директор крупно%
го проекта, посвященного поиску работы, Светлана
Шапорова. Ведь даже полгода неопределенности нега%
тивно сказывается на квалификации, уменьшает  шан%
сы и возможный заработок.

Кстати, о заработке. Ирина Шатковская считает:
наши люди склонны себя переоценивать. В обычное
время нормально, когда твои запросы на 20—30 про%
центов выше предложения работодателя, но сейчас это
уже перебор. Особенно часто этим грешит молодежь,
выпускники вузов. Специалисты советуют не ждать,
когда найдется работа за тысячу долларов, а начинать
строить карьеру с самого низа. Для сравнения, в сред%
нем на одно место приходится семь резюме. Так что во
главу угла нужно ставить имидж компании, перспек%
тивность выбранного направления.

Для справки:
сегодня в Мин%
ске насчитыва%
ется 8,2 тысячи
вакансий, заре%
гистрирован%
ных безработ%
ных — около
шести тысяч. К
ним нужно до%
бавить и тех,
кто предпочи%
тает просмат%
ривать объяв%

ления, не вставая с дивана. Правда, эффективность та%
кого поиска низка. В службе занятости специалист под%
берет несколько мест, изучив биографию и записи в тру%
довой, направит на переобучение.

Как же поступить, если вы ищете работу? Первым
делом обзвонить друзей и знакомых, сообщить, что вам
нужна работа. Затем следует составить резюме, сделав
акцент на своих достижениях. Рекрутеры порой тратят
менее минуты на просмотр, и их внимание нужно заце%
пить. Далее резюме размещаем на сайтах по поиску ра%
боты, в кадровых агентствах (услуга, кстати, бесплат%
на), составляем список профильных компаний, изуча%
ем их требования и отправляем анкету. Полезным будет
и посещение  тематических выставок  и форумов. В это
же время нужно привести в порядок свои странички в
соцсетях: две трети работодателей не прочь туда загля%
нуть.

минувшее воскресенье в македонском Скопье
состоялась многотысячная акция протеста, ко%
торая грозит перерасти в долговременную поли%

тическую дестабилизацию в этой балканской стране.
Организаторы ее заявили о намерении развернуть па%
латочный городок и устроить бессрочную акцию, пока
не будут удовлетворены их требования. В происходя%
щем здесь многие уже увидели знакомый почерк оче%
редного «майдана».

Основное требование протестующих — отставка дей%
ствующего кабинета министров, возглавляемого Нико%
лой Груевским, который занимает пост премьер%мини%
стра уже 9 лет. За это время у многих жителей действи%
тельно накопилось немало претензий. Македония счи%
тается одной из беднейших стран Европы, уровень без%
работицы достигает здесь 28%, что провоцирует исход
населения в поисках лучшей доли, в первую очередь в
страны Евросоюза. Поэтому почва для протестных на%
строений в Македонии объективно присутствует.

Главным мотором и организатором  выступлений ста%
ла ведущая оппозиционная партия Социал%демократи%
ческий союз Македонии, возглавляемая Зораном Зае%
вым, который, очевидно, и метит в премьер%министры
страны после отставки действующего кабинета.

Впрочем, помимо внутренних предпосылок, в проис%
ходящем в Македонии усматривают влияние и внешних
сил. Собственно, «цветные революции» всегда прохо%
дят по схожему сценарию, когда внешние кураторы ис%
пользуют внутренние противоречия таким образом, что%
бы организовать и направить протесты в выгодное им
русло и привести к власти нужных политиков.

Именно так и работает технология «мягкой силы»,
позволяющая брать под контроль те или иные страны
без прямого военного вмешательства или грубого поли%
тического давления. Схема получается примерно следу%
ющая. Против слабого коррумпированного правитель%
ства, которым недовольна значительная часть населе%
ния, организуется активная подрывная работа со сторо%
ны разного рода гражданских организаций и оппозици%
онных движений, как правило, имеющих внешние ис%
точники финансирования. Умело манипулируя протес%
тными настроениями, они организуют массовые проте%
сты в центре столицы, загоняя действующее правитель%
ство в тупик. В случае применения силы против протес%
тующих это позволяет внешним игрокам начать прямое
давление на правительство, вынуждая его идти на уступ%
ки, что раньше или позже неизбежно приведет к отстра%
нению его от власти. Если же действующие власти отка%
зываются от силового сценария, тогда продолжается эс%
калация протестов (зачастую при помощи организован%
ных провокаций), ситуация выходит из%под контроля и
заканчивается политическим переворотом.

Дестабилизация в Македонии опасна осложнения%
ми на межэтнической почве. Процентов 25 населения
страны составляют албанцы, и отношения между ними
и славянским большинством далеки от благополучных.
В 2001—2002 гг. здесь уже имели место масштабные
столкновения на межэтнической почве. Памятуя косов%
ский прецедент, в стране всерьез опасаются албанско%
го сепаратизма и проекта «Великой Албании» — объе%
динения Албании, Косова и населенных албанцами
районов Македонии, Черногории и Сербии.

Похоже, что раскачивание межэтнических отноше%
ний уже началось. В город Куманово — «столицу» маке%
донских албанцев 9 мая вторгся отряд боевиков из Ко%
сова. В результате столкновений, продлившихся 2 дня,
городу был нанесен серьезный материальный ущерб,
пострадали десятки полицейских, 8 сотрудников пра%
воохранительных органов погибли.

На происходящее в балканской стране успел отреа%
гировать необыкновенно активный в последнее время
МИД России, где уверяют себя и других, что дестаби%
лизация там обстановки может быть связана с усилени%
ем пророссийского вектора в политике. Македония, ко%
торая вместе с Сербией и Боснией не первый год топ%
чется в «предбаннике» ЕС, мало что получила от своего
«европейского выбора». Поэтому, стремясь уйти от од%
носторонней зависимости от евроатлантического сооб%
щества, здесь всегда поддерживали российские инфра%
структурные проекты на Балканах. Так, Македония
проявляла большой интерес к «Турецкому потоку», ко%
торый должен прийти на смену несостоявшемуся «Юж%
ному».

Напряжение в этой стране, грозящее дестабилизаци%
ей всех Балкан, не несет ничего хорошего и ЕС. Это бу%
дет означать формирование дуги нестабильности, ко%
торая протянется от Украины до Балкан, таким обра%
зом, охватывая весь юго%восточный контур ЕС. Завяз%
нув в хитросплетениях своей восточной политики, Ев%
росоюз серьезно рискует своим будущим, давая в руки
евроскептикам, которые и так находятся на подъеме,
дополнительные козыри.
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ПРИГОВОР

уд приговорил бывшего президента Египта Мухаммеда Мурси к смертной казни по

обвинению в шпионаже и побеге из тюрьмы в январе 2011 года. Решение суда

направлено на утверждение верховному муфтию Египта, который вынесет

окончательный вердикт.

Мурси был отстранен от власти военными 3 июля 2013 года после массовых выступлений

жителей страны, требовавших его отставки. В позапрошлом году Мурси был помещен в

следственный изолятор в пригороде Александрии, где и находится до сих пор. По делу о

шпионаже проходят еще 35 бывших членов исламистской ассоциации «Братья-мусульмане».

В бегах за пределами Египта находятся 15 из них. По данным следствия, в бытность Мурси

президентом он и ряд высокопоставленных членов правящей тогда ассоциации «Братья-

мусульмане» передавали иностранным разведслужбам, в частности иранской разведке,

документы большой государственной важности. Прокуроры считают, что Мурси и другие

фигуранты дела сотрудничали с экстремистскими группировками и их целью была

дестабилизация ситуации в Египте.

Суровый приговор Мухаммеду Мурси осудили многие – против высказались и

правозащитная организация Amnesty International, и президент Турции

Реджеп Тайип Эрдоган, и даже глава европейской дипломатии Федерика

Могерини. По ее убеждению, «решение суда о смертной казни для экс-

президента Египта Мурси и его сторонников не соответствует

обязательствам Египта по международному праву». В ЕС надеются на

пересмотр приговора в процессе его обжалования.

втобус, в котором на гастролях езди�
ли вокалисты группы Элвиса Пресли,
аукционный дом Julien’s Auctions про�
дал на торгах в Нью�Йорке за 268 ты�

сяч долларов. Вместе с автомобилем с мо�
лотка ушли более 150 других вещей, неког�
да принадлежавших королю рок�н�ролла.

Проданный автобус оборудован конди�

РОКНРОЛЛ
С  МОЛОТКА

ционером, телевизором,
холодильником, микро�
волновой печью и дру�
гими удобствами. В са�
лоне могут с комфортом
ездить до 12 человек. А
интерьер салона укра�
шен канделябрами.

На торгах Julien’s
Auctions были проданы
и другие интересные
лоты. Так, за 125 тысяч
долларов продали  за�

писанную Элвисом для своей матери пла�
стинку, с которой, собственно говоря, и
началась его музыкальная карьера. С мо�
лотка за внушительные цены продали сви�
детельство о браке Элвиса с Присциллой
Бьюли и костюм со съемок фильма «Сол�
датский блюз».

В ходе двухдневных торгов также прода�
ли вещи других известных музыкантов: уча�
стников группы The Beatles и Джими Хенд�
рикса. Сотрудники аукционного дома
Julien’s Auctions отметили большую актив�
ность покупателей из России, а также из
стран Азии и Ближнего Востока. Информа�
ция об общей выручке торгов не распрост�
раняется.

ТРАГЕДИЯ

ЭКСТРАДИЦИЯ

ЕВРОПЕ
НУЖЕН

НОВЫЙ  ШЕНГЕН
Странам Евросоюза необходи-

мо полностью пересмотреть прин-

ципы существования единого пространства и разработать в связи с этим

новое шенгенское соглашение. Такую точку зрения высказал бывший пре-

зидент Франции и лидер партии Союз в поддержку народного движения Ни-

коля Саркози.

Одной из основных проблем действующего соглашения экс-президент счи-

тает устаревшие механизмы приема мигрантов. Саркози объяснил это на при-

мере Франции. Для Парижа урегулирование миграционного потока являет-

ся одной из самых важных проблем. Франция не собирается бросать людей

на произвол судьбы, но и не желает развивать систему, работающую в

ущерб трудящимся и платящим налоги гражданам своей страны. Необ-

ходимо изменить условия приема мигрантов и затем определить ус-

ловия солидарности, уверен политик.

Саркози утверждает, что действующие механизмы слияния

мигрантов с обществом устарели и не действуют. По его мне-

нию, Европе «нужно прекратить принимать людей, ко-

торые не хотят интегрироваться с окружающим их

миром».

ВИЗЫ

озвраще-

ние

беглого

предпри-

нимателя

Сергея

Полонского в

Россию стало

результатом

спецоперации,

спланированной

совместно россий-

скими и камбоджий-

скими полицейскими.

Мероприятия по

задержанию и

депортации Полонского

были согласованы

компетентными

органами двух стран

еще месяц назад. В

основе негласного

соглашения о выдаче

российского

бизнесмена было

желание двух сторон

привлечь его к

уголовной

ответственности на

родине.

Поскольку процедура

экстрадиции по запросу

Генпрокуратуры России

дала сбой и у нее

практически не было

перспектив на

положительный

результат, сторонами

было принято решение

об упрощенной схеме

выдачи, а именно —

полицейской

депортации. Для

разработки и

реализации

мероприятий по

депортации в Камбоджу

КУТУЗОВСКАЯ  МИЛЯ
В  МАТРОССКОЙ  ТИШИНЕ

конфиденциально

вылетали сотрудники

МВД и Генпрокуратуры

России. Все это время

российская сторона

представляла

камбоджийским

коллегам необходимые

материалы

расследования в

отношении

Полонского.

С учетом личности и

поведения российского

бизнесмена в

Камбодже, где тот

укрывался последние

несколько лет от

российского

правосудия,

камбоджийским

полицейским не

составило большого

труда представить

соответствующее

досье на него. В этом

списке и нарушение

визового режима, и

проблемы с местными

законами, в том числе

и уголовное дело по

факту насилия к

местным морякам и

евять человек погибли и еще

18 получили ранения в

результате перестрелки,

которую устроили две

банды байкеров в городе

Уэйко в штате Техас.

Конфликт произошел на

парковке около бара,

который находится в

торговом центре.

Помимо

огнестрельного

оружия,

конфликтующие

стороны пустили в ход

ножи, биты и цепи.

Когда началась

стрельба, к бару

прибыли

полицейские. Они

также открыли огонь. В

итоге восемь человек

были убиты на месте, еще

один скончался в больнице.

Из числа сотрудников полиции

никто не пострадал.

В полиции Уэйко предположили, что

причиной конфликта мог стать спор за

место на парковке.

незаконного лишения их

свободы.

С декабря 2012 года по

апрель 2013 года

бизнесмен находился в

камбоджийской тюрьме.

Ему грозило три года

лишения свободы,

однако защите удалось

договориться с

потерпевшими, и

камбоджийские моряки

забрали свои заявления,

а Полонский, в свою

очередь, выплатил им

компенсацию. Однако

дело до сих пор не

закрыто. Россия

добивалась от Камбоджи

выдачи Полонского для

привлечения его к

уголовной

ответственности по делу

о мошенничестве при

строительстве жилого

комплекса «Кутузовская

миля». Также Полонский

обвиняется в хищении

денежных средств

граждан — участников

долевого строительства

жилищного комплекса

«Рублевская Ривьера».

А

Д

В

С

ОТВЕТИТ  ГОЛОВОЙ
ЗА  «АРАБСКУЮ
ВЕСНУ»

ОТВЕТИТ  ГОЛОВОЙ
ЗА  «АРАБСКУЮ
ВЕСНУ»

ОТВЕТИТ  ГОЛОВОЙ
ЗА  «АРАБСКУЮ
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КОЛЛАПС

о м и н и к а н с к а я

Республика в ночь

с субботы на вос-

кресенье осталась

без света. Тотальное от-

ключение электричества

произошло по всей

стране. Причиной этому

стал взрыв на электроге-

нераторе Haina Pas и

аварии на теплоэлект-

ростанциях «Кискейя-1»

и «Кискейя-2».

Первые перебои в по-

даче электроэнергии в

доминиканской столице

Санта-Доминго начали

наблюдаться уже с шести

ЭКОЛОГИЯ

Фото РЕЙТЕР

ТЕРРОР

В столице Афганистана спецслужбы конфисковали рекордную партию

взрывчатки. Об этом говорится в заявлении Национальной дирекции по

безопасности (НДБ). Опасный груз принадлежал террористической

сети «Хаккани» и должен был использоваться при организации серии

масштабных терактов в афганской столице.

Взрывчатые вещества удалось обнаружить в ходе обыска в од-

ной из кабульских гостиниц. Они были спрятаны в 384 бутылках

с детским порошком. В НДБ сообщили, что партия «бытовой

химии» поступила в Кабул из приграничных с Пакистаном

районов. В настоящий момент спецслужбы устанав-

ливают связи террористов с целью пресечения

возможных новых поставок.

СИЛЫ  ТЯГОТЕНИЯ
РАБОТАЮТ  НА  РАЗРЫВ

торонники объединения Молдовы и Румынии провели акцию в
Кишиневе. Ее организаторы потребовали от властей ускорить ев!
роинтеграцию страны не путем прямого вливания государства в

ЕС, а более оригинальным способом — восстановив историческое един!
ство страны с ее западной соседкой.

Акция была приурочена к 203!й годовщине подписания Бухарестс!
кого мирного договора между Россией и Турцией, в соответствии с
которым Бессарабия была присоединена к Российской импе!
рии. Организаторами митинга, собравшего две тысячи че!
ловек, выступили «Молодежь Молдовы» и Гражданская
платформа «Действие!2012». Члены этих объедине!
ний считают, что в 1812 году «началась оккупация
Бессарабии Российской империей».

Активисты вышли на центральную улицу,
ратуя за восстановление исторической
справедливости. Их шествие завершилось
у здания российского посольства. Между
тем местные власти такую инициативу не
приветствуют. Лидер Гражданской плат!
формы «Действие!2012» гражданин Ру!
мынии Георге Симион был 13 мая выс!
лан из страны и не сможет посетить Ки!
шинев еще в течение
пяти лет, так как его
обвинили в организа!
ции мероприятий,
«направленных про!
тив конституционно!
го порядка страны».
Несмотря на это, Си!
мион пообещал, что
попытается принять
участие в акции сто!
ронников объедине!
ния с Румынией на
молдавско!румынс!
кой границе.

МЕЧТА
ТОНЕТ  В  МОРЕ

В Индонезии около 100 нелегальных мигрантов

были убиты в результате драки, возникшей на борту

из-за еды. Об этом рассказали спасенные с тонущего

судна мигранты. По их словам, некоторые из погибших

были зарезаны, некоторые — повешены, а некоторые — выб-

рошены за борт.

Около 700 нелегалов, доставленных в Индонезию, сейчас

находятся в лагере Ачех. Здоровье многих из них серьезно по-

шатнулось из-за обезвоживания и недоедания. Мигранты на-

правлялись в Малайзию, однако путь им, по их словам, прегра-

дили корабли малайзийских военно-

морских сил.

В настоящее время тысячи миг-

рантов — из Бангладеш и Бирмы —

дрейфуют в море на лодках, по-

скольку власти Малайзии и Таи-

ланда запрещают им пристать к

своим берегам. Значительную их

часть составляют мусульмане-

рохинджа — представители

национального меньшин-

ства из Бирмы, где они

подвергаются пресле-

дованиям на этни-

ческой почве.

ДРАМА

ечером в

воскресенье, из

Таллина в Москву

отправился

последний пассажирский

поезд. Сообщение по этому

маршруту прекращается на

неопределенный срок. Чтобы

проводить последний поезд,

как сообщает Эстонское

телевидение, на Балтийский

вокзал пришли десятки людей —

бывшие и действующие

представители профсоюзов и даже

человек, одетый в костюм Крокодила

Гены.

Директор компании-перевозчика Go

С

Н

В

Д

а Бованенковском месторождении га-

зопромыслового управления «Газпром

добыча Надым» загорелась газовая

скважина. Глубина ее составляет 100 мет-

ров, высота факела — 15 метров. Скважина

обслуживается ООО «Уренгойбурвод», явля-

ется разведочной, газоносной. По предва-

рительным данным, погибших и пострадав-

ших нет, рассказали в пресс-службе МЧС

России по ЯНАО. По прогнозам, огненный

фонтан затухнет только через три недели.

Сейчас на месте происшествия работает

МЧС.

Это не первое ЧП, которое происходит на

территории Бованенковского месторожде-

ния. Предыдущее случилось в 2013 году, ког-

да при проведении наладки оборудования

произошел взрыв, в результате которого был

частично разрушен цех газоподготовки Бова-

ненковского НГКМ.

а Бованенковском месторождении га-

зопромыслового управления «Газпром

добыча Надым» загорелась газовая

скважина. Глубина ее составляет 100 мет-

ров, высота факела — 15 метров. Скважина

обслуживается ООО «Уренгойбурвод», явля-

ется разведочной, газоносной. По предва-

рительным данным, погибших и пострадав-

ших нет, рассказали в пресс-службе МЧС

России по ЯНАО. По прогнозам, огненный

фонтан затухнет только через три недели.

Сейчас на месте происшествия работает

МЧС.

Это не первое ЧП, которое происходит на

территории Бованенковского месторожде-

ния. Предыдущее случилось в 2013 году, ког-

да при проведении наладки оборудования

произошел взрыв, в результате которого был

частично разрушен цех газоподготовки Бова-

ненковского НГКМ.

Rail Алар Пинсель ранее заявил, что

причиной закрытия маршрута Таллин

— Москва стало заметное

сокращение прибывающих из

России туристов. Из-за этого

частное предприятие терпит убытки.

По информации эстонского

департамента статистики, в марте

количество российских туристов

упало на 43 процента по сравнению с

аналогичным периодом 2014 года. В

настоящее время государственное

эстонское предприятие Eesti Raudtee

(«Эстонские железные дороги»)

ведет переговоры о дальнейшем

обслуживании линии с Российскими

железными дорогами.

ДОМИНИКАНА
В  ТЬМЕ  КРОМЕШНОЙ

часов, а чуть позже ана-

логичные «симптомы»

появились и в некоторых

провинциях страны. До-

миниканская корпорация

государственных пред-

приятий электроэнергии

сообщила, что специа-

листы пытаются устано-

вить причину произо-

шедшего и устранить

возникшие неполадки. В

то же время власти пока

не комментируют случив-

шегося и сроки возмож-

ного восстановления по-

дачи электричества не на-

зывают.

ЧП  НА  БОВАНЕНКОВСКОМ
МЕСТОРОЖДЕНИИ
ЧП  НА  БОВАНЕНКОВСКОМ
МЕСТОРОЖДЕНИИ
ЧП  НА  БОВАНЕНКОВСКОМ
МЕСТОРОЖДЕНИИ
ЧП  НА  БОВАНЕНКОВСКОМ
МЕСТОРОЖДЕНИИ

САНКЦИИТУДА
НЕ  ХОДЯТ
ПОЕЗДА

ТУДА
НЕ  ХОДЯТ
ПОЕЗДА

ТУДА
НЕ  ХОДЯТ
ПОЕЗДА

ТУДА
НЕ  ХОДЯТ
ПОЕЗДА

ДЖИНН
ОСТАЛСЯ
В  БУТЫЛКЕ

ДЖИНН
ОСТАЛСЯ
В  БУТЫЛКЕ

ДЖИНН
ОСТАЛСЯ
В  БУТЫЛКЕ

ДЖИНН
ОСТАЛСЯ
В  БУТЫЛКЕ
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Е
ще полтора года назад скептики впол-
не резонно задавались вопросом: 
гостиниц-то мы понастроим, а как 

заполнять их будем? Что же, вполне здравое 
замечание, если учесть, что число койко-
мест с 4,5 тысячи выросло до 9,3 тысячи. 
Впрочем, еще год назад голова по этому по-
воду у управляющих гостиницами и отелями 
не болела: во время ЧМ наполняемость на 
некоторых объектах достигала 90 процентов. 
Разумеется, хвастаться сегодня такими по-
казателями не приходится. Более того, сред-
няя «температура» по рынку — 30—35 про-
центов, хотя особо оптимистичные 
специалисты и могут привести цифру в 54 
процента. При этом высокодоходным го-
стиничный бизнес считается при показате-
лях 60—65 процентов. 

Так или иначе, все сходятся во мнении: 
хоккейный праздник однозначно изменил 
рынок отелей в Беларуси в лучшую сторо-
ну, «подарив» Минску 14 новых гостиниц. 
Причем в Беларусь наконец-то пришли 

известные мировые бренды. 
Андрей Алешкин, директор 

белорусского представи-
тельства консалтин-

говой компании 

Colliers International, выделяет и такой по-
ложительный момент: в городе появилось 
больше бюджетных и трехзвездочных го-
стиниц, в которых раньше был недостаток. 
Правда, теперь хотельерам придется очень 
постараться, чтобы бизнес быстро окупил-
ся. Кстати, конкуренция на гостиничном 
рынке неизменно повлекла за собой сни-
жение цен на номера. Сравните: во время 
ЧМ стандартный одноместный номер single 
в отеле уровня «три звезды» обходился в 
среднем в 80—100 долларов за сутки, за 
такое же размещение в четырехзвездочной 
гостинице отдавали в среднем 187 долларов, 
а в пятизвездочной цены доходили до 300 
долларов. При этом между гостиницами 
была договоренность: во время ЧМ цены 
существенно не повышать. Год спустя по-
ложение дел кардинально изменилось: 
по словам хотельеров, многие игроки от-
кровенно демпингуют и ведут недобросо-
вестную политику. В результате цены об-
рушились, и все смешалось на гостиничном 
рынке. Сегодня без особой разницы для 
кармана можно выбирать отели без оглядки 
на звезды. Так, в мае этого года стандарт-
ный номер в трехзвездочной гостинице 
обходился в среднем 75 долларов в сутки, в 
четырехзвездочной — около 150 долларов. 
При этом цена на номера в отелях «пять 
звезд» практически ничем не отличается 

и пока держится на уровне 

150—170 долларов за «стандарт». Разумеет-
ся, такое положение дел многих не устраи-
вает, и часть хотельеров хотела бы играть по 
твердо установленным правилам, чтобы не 
терять клиентов. 

Недавно в Минске задумались о созда-
нии туристическо-гостиничного холдинга, 
который помогал бы решать туроператорам 
и гостиницам те проблемы, с которыми 
каждый из них сталкивается поодиноч-
ке. Председатель Минской гостиничной 
ассоциации Николай Хролович уверен: 
нужно внедрять новые формы привлече-

ТОРГОВЛЯ

Полина КОНОГА
konoga@sb.by

К
 прошлогоднему чемпионату мира по 
хоккею страна готовилась долго и 
основательно. А чтобы у туристов был 

соблазн увезти с собой побольше сувениров 
и вещей из неизвестной многим Беларуси, 
торговля пошла на маневр — с октября 2013-
го начала внедрять систему возврата НДС. 
Путем «первопроходца» ГУМа последовали 
еще 87 торговых организаций. Теперь это 288 
магазинов по всей стране. 

Май прошлого года, когда специалисты 
главного управления потребительского рын-
ка Мингорисполкома подводили предвари-
тельную черту, показал хороший результат. 
Хотя по мировым меркам — смешной. Тогда 
за время ЧМ-2014 по хоккею в период с 9 по 
25 мая в Минске выдали всего 147 чеков Tax 
Free на сумму более 400 миллионов рублей. 
Туристы чаще всего «делали кассу» в ГУМе, 
ЦУМе, ТД «На Немиге» — брали женский 
трикотаж, обувь, верхнюю одежду, белье, 
посуду, ювелирные изделия. Даже садовые 
инструменты и ковровая дорожка кому-то 
понадобились. А вот в «Кірмашы», располо-
женном рядом со Студенческой деревней, где 
размещалась основная масса болельщиков, 
не было оформлено ни одного чека Tax Free. 
Отчасти потому, что россияне, в большинстве 
своем проживавшие здесь, по правилам не 
могли рассчитывать на возврат НДС. В РУП 
«Белтаможсервис» тогда развели руками, мол, 
сами рассчитывали на большее. 

Начальник центра реализации услуг и не-
материальных активов Сергей Суровицкий 
вспоминает: то, как оказывается, были цве-
точки. Пик покупок пришелся на июнь. По 
всей видимости, гости решили остаться и 
не спеша насладиться шопингом. Результат 
только за первую неделю прошлогоднего 
июня — еще 188 чеков. 

Спустя год изучаем статистику подключив-
шихся к Tax Free магазинов. Судя по всему, 
после мирового первенства интерес у ретейла 
поубавился. На начало мая к системе подклю-
чилось всего четыре торговые организации. 
Итого сеть охватывает чуть больше трех сотен 
объектов по всей стране. 

— Отчасти это логично: крупные магазины 
и все желающие присоединились к системе 

перед чемпионатом мира. Маленьким бывает 
сложнее: приходится покупать кассы — не 
все могут тотчас же включиться в систему. 
Один аппарат стоит около тысячи долларов. 
Его еще нужно доработать, периодически 
обновлять программное обеспечение. Благо 
делать последнее бесплатно взялись в про-
фильной кассовой ассоциации. Тем не менее 
есть нюансы. К тому же административного 
ресурса стало меньше, — приводит расклад 
Сергей Суровицкий.

Он вспоминает, как долго убеждали одну 
крупную ювелирную сеть подключиться к 
Tax Free. Сейчас ее представители звонят и 
благодарят настойчивых специалистов: ки-
тайцы, например, с удовольствием покупают 
золото и янтарь. Кстати, именно они сейчас 
чаще всего и оформляют чеки. За все время 
получили 761 квиток. На втором месте среди 
любителей вернуть себе затраты на ввозной 
НДС — литовцы и латыши (427 и 205 чеков 
соответственно). Неудивительно, что радуют-
ся и в Доме торговли Лиды. Граница-то рядом. 
А вот в Бресте масштабы куда скромнее. По 
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Б ольше двух месяцев супруги Дмитрий и Янина 
Кептюха из деревни Клейники Брестского 
района не могут въехать в свою новую квар-

тиру под Брестом. Дом сдали еще в январе, все 
взносы семья оплатила в полном объеме. Однако 
ни она, ни другие семьи прописаться в своем жилье 

не могут. Когда же произойдет долгожданное новоселье, им остается только до-
гадываться. В непростой истории разбиралась «Р». 

С двумя дочерями Дмитрий и Янина сегодня живут на втором этаже родительского дома. Янина 
вспоминает, что несколько лет назад семья решила улучшить жилищные условия. Тогда и встали 
на очередь как нуждающиеся: мечтали получить землю и построить собственный дом. Однако 
участка так и не дождались. Спустя время узнали: в Тельмах, недалеко от Бреста, будут строить 
новый дом. Оказалось, на том же месте, где они собирались взять участок. Тогда застройщик не 
смог найти достаточное количество желающих, поэтому возведение закончилось на этапе под-
готовки проектно-сметной документации. Так что теперь компания решила перестраховаться 
и стала искать будущих жильцов по всему Брестскому району. 

Супруги Кептюха прикинули стоимость «квадрата» и решили: трешку не потянут, а вот «двуш-
ка» в кредит будет вполне по силам. Тем более нуждающимся государство кредитует 90% стоимо-
сти полагающейся жилплощади. Поскольку вчетвером они претендовали сразу на 80 квадратных 
метров, размер кредитной линии определили в 439,2 миллиона рублей. Стоимость двухкомнат-
ной квартиры площадью 58 кв. м тогда составила 530 миллионов. То есть супругам предстояло 
доплатить еще порядка 90 миллионов равными долями на протяжении десяти месяцев.

На одном из собраний кооператива в ноябре прошлого года будущие жильцы решили от-
казаться от всех внутренних работ. Цель была вполне понятна: максимально удешевить стои-
мость «квадрата». Однако точную его цену узнать тогда так и не удалось. Представитель УКС 
Брестского района назвал лишь ориентировочную цифру в 8,69 миллиона рублей и добавил: 
она еще может поменяться.

Так и случилось. В конце января этого года будущие новоселы, застройщик и УКС провели 
еще одно, заключительное собрание. Новости оказались хорошими. «Квадрат» действительно 
стал дешевле: стоимость его составила 8,13 миллиона рублей. Правда, была здесь и ложка дегтя. 
Ведь к тому моменту супруги Кептюха уже сделали доплату в размере 43,3 миллиона рублей. В 
то время как при новой цене квадратного метра от них требовалось всего 32,8 миллиона. В по-
добной ситуации оказались 59 семей из 65. Одна из них и вовсе отдала на 100 миллионов больше 
необходимого.

Тем временем в середине января дом приняли в эксплуатацию. Супруги Кептюха и другие 
семьи предполагают: если будущие жильцы заплатили суммы больше необходимой, значит, на 
возведение дома застройщик потратил меньше кредитных денег. И, соответственно, больше их 
личных средств. Однако на данный момент строительство завершено, известна и его фактическая 
стоимость. Направлять деньги на оплату возведения квартир сверх фактически сложившихся 
затрат неправомерно. Так что, исходя из этого, банк рассчитал сумму кредита с учетом уже вне-
сенных членами ЖСПК собственных средств.

Однако супруги Кептюха с такими расчетами не согласны. Ложка дорога к обеду, убеждена 
Янина: почти 11 «лишних» миллионов помогут им сделать ремонт, причем прямо сейчас. А в 
долгосрочной перспективе выплат по кредиту они вряд ли сыграют определяющую роль. Впро-
чем, будущие новоселы недовольны не только финансовыми «перегибами», в доме налицо не-
доделки: трещины, вмятины на козырьке, во время оттепели на пятом этаже текла крыша, а на 
лестничных клетках до сих пор не работает освещение. Хотя жильцы не могут прописаться в своих 
квартирах, платить за коммунальные услуги, однако, они вынуждены по полной стоимости.

В филиале № 100 ОАО «АСБ Беларусбанк» сложившуюся в ЖСПК ситуацию комментируют 
кратко. Заместитель начальника центра розничного бизнеса Александр Демянчук отмечает лишь, 
что льготный кредит банк ежемесячно выдавал в соответствии с потребностью, которую согла-
совывал Брестский райисполком. Кроме того, учитывался удельный вес открытых кредитных 
линий в стоимости строительства дома. Поэтому, по имеющейся сегодня информации, Беларус-
банк в полном объеме выполнил кредитные обязательства перед членами ЖСПК «Тельмы-3». 

Ситуация и правда вышла запутан-
ная, соглашается Анатолий Понтус. 
Однако повода для беспокойства нет: 
деньги членов ЖСПК «Тельмы-3» 
не исчезли, а направлены на строи-
тельство дома. В ближайшее время 
в Брестском райисполкоме собе-
рутся представители кооператива, 
райисполкома, УКС и компании-
подрядчика. Будущие новоселы очень 
надеются, что сообща удастся по-
ставить точку в этой затянувшейся 
кредитной истории.

ПРОБЛЕМНЫЙ  РАКУРС

ДОМА  
НА  ПЕРЕПЛАТЕ  

НЕ  МЕНЯЮТ
Артем КИРЬЯНОВ
artem.kirjanov@gmal.com

Мария ДРУК
m_druk@mail.ru
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ния туристов в страну. Пока эту функцию 
часто возлагают исключительно на отели, а 
многие туроператоры остаются в стороне. 
Подобная несогласованность действий при-
водит к печальным последствиям и низким 
показателям. Между тем эксперты говорят: 
действующее число отелей — это не много. 
Николай Хролович считает, что основная за-
дача теперь — проводить «мягкую агрессив-
ную политику», чтобы иностранные гости 
задерживались в городе минимум на 2—3 
дня, а не просто отмечались здесь проездом. 
Другой момент, который, к сожалению, есть 

сути, локомотив всего процесса — 20 торго-
вых организаций страны. 

Первым делом туристы скупают парфю-
мерию и косметику (почти треть от всех 
приобретений), затем чулочно-носочные 
изделия, белье, верхнюю одежду. Даже ходо-
вая ювелирка занимает всего 6 процентов с 
небольшим в рейтинге популярности. Есть 
интерес у иностранцев и к мебели, но ни 
один мебельный магазин по Tax Free пока 
не работает.

— Чтобы привлечь торговлю, предлагали 
мы увеличить и минимальную сумму покупки 
— 800 тысяч рублей. Изначально в эквивален-
те это было 100 долларов. Сейчас — 55. Еще 
один вариант — возвращать не 15 процентов 
НДС, а меньше. Высвободившиеся деньги 
пошли бы на поощрение участников процес-
са. Но все осталось как прежде, — расставля-
ют акценты в РУП «Белтаможсервис». 

Крупные покупки, как раньше, гости уже 
не делают. Потому случаи, когда один турист 
купил ювелирных изделий на 120 миллио-
нов или норковую шубу за 70 млн., можно 

сказать, прецеденты. Хотя средние суммы 
чеков растут. В нынешнем году среднеста-
тистический турист тратит при посещении 
Беларуси 5,6 миллиона рублей. Могло бы 
быть и больше, считает Сергей Суровиц-
кий, если бы предприятия работали над 
дизайном, ценовой политикой и продви-
жением своих товаров. Бренды, которые 
у нас на устах, многие иностранцы по-
просту не знают и не заглядывают в такие 
отделы. Учитывать нужно и особенности 
спроса. Активнее всего гости пользуются 
услугой Tax Free перед Новым годом и 
в конце весны — летом. В это время по-
купки совершаются на треть чаще, чем в 
обычные дни. 

Тем не менее за все время существования 
системы иностранцы оформили 2656 чеков 
более чем на 11,8 миллиарда рублей. Сумма 
к возврату — меньше 1,5 миллиарда. Ис-
требовали бонусы чуть больше половины 
иностранных покупателей. Им должны 
выплатить 841,5 миллиона рублей, 629 из 
которых уже нашли своих обладателей. 

— отсутствие нормального туристического 
продукта. «Минск — не Прага и не Париж, 
к нам не поедут просто так миллионы ту-
ристов. Но почему бы не начать работать, 
например, с российской периферией? 
Уверен — это выгодное направление», — 
рассуждает Николай Хролович. Правда, и 
здесь есть свои тонкости: турфирмы, как 
правило, нацелены исключительно на по-
лучение прибыли. А потому большинство 
компаний занимаются выездным туризмом. 
Тех же, кто привозит гостей в Беларусь, едва 
наберется с десяток. 

ЧЕМОДАН  ВЕЩЕЙ  ЧЕМОДАН  ВЕЩЕЙ  
И  БОНУС  В  ПРИДАЧУИ  БОНУС  В  ПРИДАЧУ

НЕДВИЖИМОСТЬ

Вадим КАРМАЗИН, директор 
Департамента по туризму Минспорта 
и туризма: 

— Популярная поисковая система 
Booking.com в 2012 году показывала 
всего 27 мест для размещения в Мин-
ске, из них 7 — гостиницы. Сейчас на 
сайте их насчитывается более 400. 
Если бы не ЧМ, рост числа отелей 
у нас растянулся бы на 5—10 лет, 
не так скоро к нам пришли бы 
мировые операторы. В какой-
то степени гостиницы немного 
обогнали время и потребность 
рынка. И по сути Минск только 
сейчас достиг рекомендаций 
времен СССР, когда на тысячу 
жителей должно приходится 
6 койко-мест. В некоторых ев-
ропейских столицах их в разы 
больше. В Вильнюсе, к при-
меру, в два раза больше го-
стиниц, в двухмиллионной 
Праге – в 10 раз. Пойдет 
движение, и отели бу-
дут заполняться. Хоть 
сейчас и говорят, мол, 
зачем столько их. 
Эта ситуация схожа 
с разговорами про 
ледовые дворцы. 
Когда их строи-
ли, было много 
недовольных, 
но по факту 
они работа-
ют с 6 утра и 
до 12 ночи и 
еще бы ра-
ботали…

За 
все время 

чеки Tax Free 
у нас оформили 

представители 79 стран. 
В том числе гости из 

далеких и экзотических 
Австралии, Эквадора, 

Анголы, Мексики, Индии, 
Новой Зеландии, Кореи, 

Кубы, Индонезии, 
Мьянмы, Шри-Ланки 

и Мозамбика.

КСТАТИ

П
рошедший после ЧМ год был непро-
стым в экономическом плане. Тем 
не менее инвестиции, вложенные в 

подготовку к спортивному мероприятию, 
медленно, но верно дивиденды приносят 
— материальные и не только. Эксперты из 
разных отраслей рассуждают о том, что 
оставил нам знаменательный хоккейный 
турнир, как повлиял на белорусов и как 
грамотно использовать огромный потен-
циал в сфере туризма. 

Анатолий АКАНТИНОВ, генераль-
ный директор центра стратегическо-
го развития «Маркетинговые систе-
мы», эксперт по территориальному 
маркетингу и страновому имиджу:

— Приведу простой факт: в кон-
це 2014-го загруженность большин-
ства гостиниц Минска едва дотягивала до 30%. 
Это демонстрирует то, что мы, к сожалению, 
после ЧМ не смогли использовать весь потенци-
ал, который давал хоккейный турнир. Мы заци-
клились исключительно на болельщиках, забыв 
про информационные каналы и туризм в целом. 
Разумеется, одним отелям оказалось не под силу 
потянуть все эту «волну». Есть и другая проблема: 
мы не умеем считать прибыль, полученную от ту-
ризма. Официальная статистика ведь не учитывает 
ни гостей из России, ни туристов-индивидуалов, 
которые приезжают в страну в частном порядке. 
А ведь они оставляют немало денег и в магазинах, 
и в ресторанах…

Обратите внимание, как политически грамотно 
решает имиджевые вопросы Президент страны: 
предоставляя Минск как переговорную площад-
ку для контактной группы по Украине или при-
нимая здесь высоких гостей, создает тем самым 
прекрасную рекламу Беларуси. Уверен, после 
визита Председателя КНР Си Цзиньпина китай-
ские туристы к нам поедут эшелонами. Почему 
же другие отсиживаются и не занимаются этими 

вопросами? Приведу такой пример: сейчас мы 
разрабатываем проект «Минск выходного дня». 
Предложили, чтобы гостиницы давали дисконт 
30—40% для тех, кто захочет посетить наши фе-
стивали или экскурсии. Вы удивитесь, но туропе-
раторы устроили бойкот, не захотев делиться этой 
скидкой с потребителями. А потом турфирмы 
начинают лукавить, когда говорят, что им нечего 
предложить иностранным гостям в Беларуси. Или 
ссылаются на визовый режим. Какие проблемы? 
Продвигаете страну жителям России, Турции, Из-
раиля… Мы совершенно не умеем использовать 
весь потенциал, который у нас есть. Сейчас стоит 
активно «шевелиться» в этом направлении. 

Андрей КАРАБАНЮК, заместитель генерального 
директора, директор МКСРК «Чижовка-Арена»:

— Могу сказать однозначно: сегодня многие 
скучают по прошлогоднему грандиозному празд-
нику на наших улицах и аренах. Чемпионат пока-
зал, что мы можем более чем достойно проводить 
мероприятия такого уровня. И если есть шансы 
на то, что ЧМ 2021 года может пройти в Минске, 
нужно делать все возможное, чтобы так и произо-
шло. Если говорить о нашей организации, минув-
ший год стал положительным во всех смыслах: 
во-первых, увеличилось число желающих взять в 
руки клюшки и стать на лед. Сегодня у нас зани-
маются 4 группы физкультурно-оздоровительных 
секций по обучению элементам хоккея с шайбой 
детей до 16 лет — всего 180 ребят. Плюс 250 человек 

во взрослых группах. Во-вторых, наша площад-
ка была признана Федерацией хоккея лучшей 
площадкой по итогам сезона 2014—2015 годов, 
а в следующем сентябре мы хотели бы принять 
финальный квалификационный турнир перед 
зимней Олимпиадой-2018. Все эти большие 
и маленькие победы подтверждают: хоккей в 
Беларуси очень популярен.

Евгений САХУТА, председатель 
Белорусского союза мастеров на-
родного творчества:

Прошлогодний ЧМ заложил 
хорошую традицию: в этом году 
1 и 9 мая наши ремесленники ра-
ботали на площадках возле городской 
Ратуши и у Дворца спорта. Конечно, хотелось 
бы, чтобы гости Минска могли без проблем 
и в любое время найти сувенир или подарок 
ручной работы. И у нас уже была договорен-
ность с городскими властями о том, чтобы до 
поздней осени каждые выходные выставлять 
свою продукцию в этих местах. Речь шла о 
безвозмездном пользовании площадками. Но 
буквально на днях стало известно, что арендатор 
решил взимать за услугу деньги. Так что мастера 
пока размышляют: не всякий из них сможет за 
два дня окупить свое место. Очень обидно, что 
складывается такая ситуация. 

Ульяна БУШУЙ

БЕЗ  ОГЛЯДКИ  НА  ЗВЕЗДЫБЕЗ  ОГЛЯДКИ  НА  ЗВЕЗДЫ

Одним словом, опасения будущих жиль-
цов нового дома в Тельмах подтверждают-
ся: наличными их переплаченные деньги 
теперь вряд ли вернут. То же подтверждают 
и в УКС Брестского района. Его директор 
Анатолий Понтус объясняет: для получения 
оставшейся суммы кредита УКС должен 
представить в банк справку о задолженно-
сти перед подрядчиком. Поскольку такой 
задолженности нет и дом еще четыре ме-
сяца назад ввели в эксплуатацию, такому 
документу неоткуда взяться в принципе. А 
что касается очередности использования 
личных средств членов ЖСПК, то сегод-
ня в законодательстве не оговаривается, 
в каком порядке при строительстве 
тратятся кредитные и внесенные буду-
щими жильцами деньги. Впрочем, в 
Беларусбанке с этим не соглаша-
ются. Однако УКС утверждает: на 
протяжении всего срока строи-
тельства он не располагал 
информацией о том, в каких 
долях банк передает ему 
необходимые средства. 

СЛАДКО-ГОРЬКОЕ  ПОСЛЕВКУСИЕСЛАДКО-ГОРЬКОЕ  ПОСЛЕВКУСИЕ
МНЕНИЕ
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бдыкасым Карымшаков был

человеком немногословным.

За него сказали бы медали и

ордена на груди. Впрочем,

сегодня многим неведома их

цена, измеряемая не в долла-

рах и евро, а в человеческом муже-

стве...

ПУЛЯ,  СПАСШАЯ  ЖИЗНЬ
Выживаемость Ил�2 зависела во многом от

мастерства стрелка. При этом его кабина из�
за особенностей конструкции была защище�

на хуже, чем кабина пилота.
И потери среди стрелков

были куда большими, чем
среди летчиков. Обо

всем этом Абдыкасым
прекрасно знал, но
продолжал стремить�

ся в бой, в самое пекло.

Экипаж
В 75�м гвардейском штурмовом авиапол�

ку Абдыкасыма распределили в экипаж
улыбчивого младшего лейтенанта. Уроже�
нец Днепропетровска Анатолий Брандыс
был младше своего стрелка на десять лет,
однако в экипаже они понимали друг друга
с полуслова. В бою это взаимопонимание не
раз спасало им жизнь.

Экипаж с позывным «Алтай» принял бое�
вое крещение в небе Донбасса. Уже в первых
боях Толя и «Андрей» показали, что воевать
умеют отлично. Стрелок успевал не только
отражать атаки противника, но и вести огонь
по наземным целям. В конце сентября 1943
года у Ил�2 Брандыса и Карымшакова при
возвращении с боевого задания забарахлил
мотор. Штурмовик отстал от группы, и тут
же его атаковал «мессер», решивший, что
легко справится с Илом. Не тут�то было —
стрелок трижды отражал атаки немецкого
аса и позволил командиру уйти от пресле�
дования.

Воздушный стрелок на фронте — профес�
сия дефицитная. Когда выбывали по ране�
нию товарищи, Абдыкасым вылетал и в со�
ставе других экипажей, совершая по три вы�
лета в день. В полку его называли «снайпе�
ром», и в этом не было преувеличения. На

его счету были уничтоженные вражеские ма�
шины, зенитки. В ноябре 1943 года Абдыка�
сым Карымшаков официально записал на

свой счет первый сбитый вражеский само�
лет, уничтожив немецкий Ме�109.

Надежней брони
Анатолия и Абдыкасыма неоднократно

сбивали — для штурмовика это, скорее, нор�
ма, чем событие чрезвычайное. Но выб�
раться из пекла — задача крайне непростая.
Под Никополем им пришлось садиться на
нейтральную полосу, а затем под огнем вра�
га, перебегая от воронки до воронки, доби�
раться до своего переднего края.

Весной 1944 года, во время боев за Крым,
они не раз попадали в переделки. 7 апреля
во время атаки аэродрома Курман�Кемель�
чи был подбит самолет командира эскад�
рильи, совершившего вынужденную по�
садку на территории противника. «Алтаи»,
чей самолет тоже был поврежден, вели бой
над местом посадки, позволяя еще одному
Илу сесть и забрать попавший в беду эки�
паж.

16 апреля новый вылет и новый жестокий
бой — группа Ил�2 нарвалась на огонь зе�
ниток, после чего в воздух поднялись не�
мецкие истребители. Из шести советских
штурмовиков в строю остался только один.
Четыре «фокке�вульфа» попытались взять
Ил�2 в «клещи», чтобы посадить на свой
аэродром и пленить летчиков. Но Абдыка�
сым отбивал одну атаку за другой. Пыл нем�
цев иссяк, когда один из истребителей рух�
нул, сбитый стрелком Ил�2. Одно из попа�
даний загнало Ил в пике, из которого Ана�
толий вывел машину лишь над самой гла�
дью Черного моря. Когда вернулись на

аэродром, в самолете насчитали 72 пробо�
ины.

6 мая 1944 года во время штурма немец�
кого аэродрома группа Ил�2 столкнулась
с истребителями противника. На двух со�
ветских машинах погибли стрелки. Тогда
самолеты перестроились, и Абдыкасым
стал «защищать спину» сразу трем Илам.
Он отбил семь атак и позволил всем штур�
мовикам вернуться на аэродром. Летчик
Анатолий Брандыс так говорил о своем на�
парнике: «Мне оглядываться не надо. У
меня за спиной Абдыкасым. Это покрепче
любой брони».

Один шанс

из тысячи
В начале февраля 1945 года их Ил�2

снова был сбит. Сели на территории
противника, Анатолий был ранен в ногу.
Они сумели перебраться через линию
фронта к своим. Мистика, но на родной
аэродром они прибыли как раз в тот мо�
мент, когда командир полка на построе�
нии сообщал о героической гибели эки�
пажа «Алтай».

После этого случая Абдыкасым положил
в кабину трофейный немецкий автомат
МP 40, рассчитывая в случае чего отстре�
ливаться из него при вынужденной посад�
ке на территории врага. А спустя пару не�
дель произошел самый невероятный слу�
чай в боевой биографии стрелка Карым�
шакова.

Новый вылет, новая штурмовка, и снова
атака немецких истребителей, пилоты ко�
торых в конце войны становились все от�
чаяннее. Абдыкасым отбивает атаку за ата�
кой, но немцы продолжают наседать. И
вот после очередного выстрела наступает
тишина. В бортовом пулемете Ила закон�
чились патроны. Немец, заметивший это,
стал заходить в хвост, собираясь добить
«русского» наверняка.

Абдыкасым смотрел на приближающе�
гося врага, сжимая кулаки от бессильной
ненависти. И тут взгляд упал на трофей�
ный автомат. Высунув ствол в проем для
пулемета, он дал длинную очередь в сто�
рону «мессера». На что он рассчитывал? Да
ни на что. Так солдаты стреляют из писто�
лета в подъезжающий танк, не желая сда�
ваться перед неизбежной гибелью. Авто�
мат, разумеется, не предназначен для воз�
душного боя, и в 999 случаях из 1000 не
способен был нанести вред «мессершмит�
ту». Но именно с Абдыкасымом Карымша�
ковым произошел тот единственный слу�
чай из 1000. Пуля угодила в единственное
слабо защищенное место истребителя в
носовой части — в щель масляного радиа�
тора, после чего «мессер» задымился и рез�
ко ушел вниз. Ил�2 благополучно вернул�
ся на аэродром.

Кавалер

Ордена Славы
За время Великой Отечественной вой�

ны гвардии старшина Абдыкасым Карым�
шаков совершил 227 боевых вылетов, во
время которых участвовал в 52 воздушных
боях и сбил семь самолетов противника
(3 индивидуально и 4 в группе). Орден
Красного Знамени, Красной Звезды, Оте�
чественной войны 1�й степени, многочис�
ленные медали... А главное, Абдыкасым
Карымшаков стал полным кавалером ор�
дена Славы, одним из 2672 героев, удос�
тоенных подобной чести за подвиги в
годы Великой Отечественной войны.

Его командир Анатолий Брандыс стал
дважды Героем Советского Союза. Навер�
ное, был достоин этой награды и Абдыка�
сым. Но, может быть, посчитали, что два
Героя на один экипаж — это слишком, а мо�
жет, представление к высшей награде где�
то затерялось. Для Анатолия и Абдыкасыма
это было не так уж важно. Они воевали не за
награды. Они просто сражались за Родину.

После войны Абдыкасым вернулся в род�
ное село, работал трактористом. Он так и
прожил всю свою жизнь на «краю Земли»
у озера Иссык�Куль.

Николай ЗАСЛАВСКИЙ

А
Молчаливый мастер

Согласно древним киргизским предани�
ям, край Земли находится на восточном по�
бережье озера Иссык�Куль. Именно на
«краю земли», в селе Курменты в мае 1909
года в крестьянской семье родился мальчик,
которого назвали Абдыкасымом. Мальчика
тянуло к технике. Любил возиться с различ�
ными механизмами, много времени про�
водил в колхозном гараже, помогал ме�
ханикам, осваивая науку не в теории, а
на практике. После семи классов шко�
лы отправился в Самарканд, в школу
механиков. В родное село вернулся со
специальностью водителя и очень бы�
стро стал уважаемым человеком среди
односельчан.

Перед войной переехал в город Прже�
вальск, где стал работать инструктором
в автомотоклубе Осоавиахима. Когда
началась Великая Отечественная, не�
многословный Абдыкасым отправился в во�
енкомат. Там ему разъяснили — как специа�
листу полагается бронь, и призыву он не
подлежит. Но механик «золотые руки», ко�
торому к этому времени было уже за 30, толь�
ко покачал головой и пояснил — он добро�
волец и бронь ему не нужна.

Будешь ты летать на Иле

задом наперед
В августе 1941 года Абдыкасым Карымша�

ков был направлен в авиационный полк на
должность оружейника. Техники были нуж�
ны армии, но Абдыкасым настаивал, что хо�
чет не только готовить самолеты для других,
но и воевать. И вскоре его направили в Ле�
нинградскую воздушно�техническую шко�
лу для обучения на воздушного стрелка.

«Будешь ты стрелком-радистом, а в душе пилот,

Будешь ты летать на Иле задом наперед...»

В годы войны эта незатейливая песенка
была очень популярной. Штурмовик Ил�2
выпускался в одноместном и двухместном
вариантах. Опыт боев показал: Ил�2 явля�
ется отличной машиной, но незащищенной
сзади, слишком уязвимой для немецких ис�
требителей. Ее срочно стали выпускать в
двухместном варианте — с кабиной для
стрелка. Началась подготовка воздушных
стрелков, которым предстояло занять мес�
та в экипажах Илов.
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ПО ЧЕСНОКУ

леб Жеглов, наверное,
за такие слова полез бы

в драку. Возможно, и свой
знаменитый наган оголил бы.
Впрочем, фраза «Пускай че�
ловек трижды вор, но его на�
до отпустить» звучит нело�
гично со всех точек зрения.
Но ее произнес намедни один
очень уважаемый зубр отече�
ственной IT�индустрии. Спе�
циально не называю его фамилию.
Возможно, человек рубанул сгоря�
ча. И теперь ему неудобно читать
собственные высказывания. Впро�
чем, выдал тираду он совершенно
сознательно. Нынче «компьютер�
ная» тусовка хором защищает Вик�
тора Прокопеню, арестованного
по подозрению в сокрытии дохо�
дов. Причем многие оперируют
не юридическими, а эмоциональ�
ными фактами: мол, уголовное де�
ло против известного в айтишных кругах
бизнесмена больно ударит по инвестици�
онному имиджу Беларуси. И ради сохра�
нения реноме страны, по мнению неко�
торых коллег задержанного, его необхо�
димо отпустить. Даже если он грешен пе�
ред Фемидой. Забавная позиция. С каких
это пор наплевательское отношение к за�
кону стало повышать имидж государства
в глазах зарубежных бизнесменов? 

Вот недавно польский эксперт Яцек
Гедройц, учредитель Warsaw Equity Group,
откровенно заявил на одном из меропри�
ятий в Минске: его как специалиста бес�
покоят интеграционные процессы  ЕАЭС.
Нет, как бизнесмен он вне политики. Де�
ло не в натянутых отношениях Москвы и
европейских столиц. Тревогу польского
эксперта вызвал имидж России как не
вполне правового государства. Законы
вроде бы написаны и хорошие. Но их
строгость и прогрессивность нивелирует�
ся возможностью неисполнения. Недаром
же на одной из питерских книжных выс�
тавок�ярмарок хитом продаж стала мо�
нография «Как правильно давать откат».
Вопрос для соседей, наверное, крайне ак�
туальный. Несомненно, какая�то систе�
ма, правдиво описанная в таких вот книж�
ках, там работает. Но в целом законода�
тельный климат иностранцам совершен�
но не понятен. И они напрягаются. Осо�
бенно средний по европейским меркам
бизнес — компании стоимостью менее
100 млн. долларов. Крупные�то корпо�
рации имеют слишком много рычагов
влияния, в том числе и политических,
чтобы опасаться коррупционных «наез�
дов». А компании поменьше уязвимы для
чиновничьего произвола. 

Вот и Яцек Гедройц, который на прив�
лечении инвесторов собаку съел, выра�
жает опасения: в рамках ЕАЭС останет�
ся ли Беларусь такой же правовой стра�
ной, как и была? Не будет ли российский

б и з н е с
негативно влиять на исполнение бело�
русского законодательства? Удастся ли
нашему государству поставить заслон
многогранной коррупции, наличие кото�
рой в той же России не отрицают даже по�
литические власти? 

И это, кстати, очень серьезный
вопрос, который волнует иностран�
ных инвесторов. Да, на Западе тоже
хватает злоупотреблений. Крупных
мошенников — пруд пруди. Иные на
махинациях, подлогах и других ухищ�
рениях зарабатывают десятки милли�
онов долларов. Но их периодически
ловят и сажают. Совсем недавно, кста�
ти, одного такого деятеля экстрадиро�
вали из Британии в США. Есть боль�
шие подозрения, что за счет нечис�
топлотных сделок он обвалил коти�
ровки акций на бирже NASDАQ.
Ущерб — около триллиона долларов.
Но никому и в голову не приходит под�
нять лозунг, что брокера надо отпус�
тить. И имидж американских фондо�
вых площадок не испарился. И инвес�
торы не разбежались. Наоборот, аме�
риканцы всячески пытаются показать
миру: мошенник должен сидеть в тюрь�
ме. Независимо от своего статуса, на�
циональности и величины банковско�
го счета. 

И очень странно слушать отечествен�
ных предпринимателей, которые выгора�
живают своих коллег по цеху. Какая�то
несуразица получается. Наоборот, биз�
несменам выгодна чистота своих рядов.
Во�первых, появляется пресловутая чест�
ная конкуренция. О ней и говорить смеш�
но, если одни, скажем, платят налоги, а
другие — нет. Во�вторых, махинаторы сво�
им поведением подставляют всю отрасль.
Поймав за руку одного, правоохранители
и контролеры начинают пристально взи�
рать и на других предпринимателей. Вдруг

они тоже пользуются ка�
кой�то аналогичной схе�
мой?! Ладно, если все дело
закончится простым лю�
бопытством или провер�
ками. Но, защищаясь, го�
сударство может «закру�
тить гайки». Вспомним хо�
тя бы историю с Народ�
ным пенсионным фондом,
когда случайно образовав�
шуюся сверхприбыль его
владельцы просто положи�
ли в карман. Вроде бы да�
же законно. Но очень нек�
расиво получилось. А ка�
кой итог? Либерализация

в страховой сфере, которую
так долго ждали частники,
свернулась, толком и не на�

чавшись. И чиновников�то обви�
нить сложно. Пенсионное страхова�

ние — сфера общественно чувствитель�
ная и деликатная. В нее можно пустить
и частный капитал, но он должен пони�
мать свою социальную ответственность.
В самом широком понимании этого сло�
ва. И не искать «дырки» в законодатель�
стве, чтобы погреться на высокой рента�
бельности, а вести себя этично. Не каж�
дый бизнес является тупым инструментом
для заколачивания денег. Мораль и этику
никто не отменял даже при капитализме.
Впрочем, это палка о двух концах: либо де�
ловое сообщество ведет себя адекватно,
понимая проблемы окружающей его сре�
ды, либо государство помогает им чувство�
вать себя не только предпринимателями,
но и гражданами. Так уж устроен мир:
сумма законодательной либерализации и
самосознания является константой. И
между собой могут распределяться в раз�
личных пропорциях. 

Если уж говорить по чесноку, осво�
бождение без веских на то юридических
причин известных бизнесменов способ�
но ли улучшить инвестиционный кли�
мат? Или, наоборот, его ухудшит? В стра�
ну потянутся не предприниматели, а эко�
номические авантюристы всех мастей.
Не для работы, а чтобы быстро сорвать
куш. И исчезнуть в другие страны. Да и
верховенство закона будет поставлено
под большие сомнения. А это — очень
важный фактор. Пожалуй, ни одна пра�
вовая система не может похвастаться то�
тальным совершенством. Но она, как ми�
нимум, должна работать. Тогда инвестор
понимает правила игры. И не боится про�
извола. Не оказывают ли активные пред�
приниматели, громогласно защищая кол�
лег, медвежью услугу и инвестиционно�
му климату. Да и себе в том числе. Ведь,
кроме имиджа страны, немаловажен и
образ добропорядочного национального
бизнеса. 

Владимир ВОЛЧКОВ

volchkovvv@mail.ru

альшивомонетчиков всегда было

пруд пруди. Еще до нашей эры от-

дельные граждане так и норови-

ли обесценить на пару килограммчи-

ков талант серебра или наштамповать

сестерциев из низкопробного сплава. А

древние мексиканские жулики без зазрения

совести разрезали стручки какао, заменяли

бобы камешками или иной дребеденью и

всучивали подделку простофилям.
««‡‡ÍÍÓÓÌÌ˚̊,,  ÔÔÓÓÚÚËË‚‚ÓÓ‰‰ÂÂÈÈÒÒÚÚ‚‚ÛÛ˛̨˘̆ËËÂÂ  ÙÙ‡‡ÎÎ¸̧¯̄ËË‚‚ÓÓ--

ÏÏÓÓÌÌÂÂÚÚÌÌËË˜̃ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÛÛ,,  ‚‚ÓÓ  ‚‚ÒÒÂÂıı  ÒÒÚÚ‡‡ÌÌ‡‡ıı  ÒÒ‡‡ÏÏ˚̊ÂÂ  ÒÒÛÛÓÓ--
‚‚˚̊ÂÂ..  ††ÓÓÌÌÂÂ˜̃ÌÌÓÓ,,  ÍÍ‡‡ÍÍ  ‚‚  ——ÂÂ‰‰ÌÌÂÂ‚‚ÂÂÍÍÓÓ‚‚¸̧ÂÂ,,  ‚‚  ··ÓÓÎÎ¸̧¯̄ËË--
ÌÌÒÒÚÚ‚‚ÂÂ  ˆ̂ËË‚‚ËËÎÎËËÁÁÓÓ‚‚‡‡ÌÌÌÌ˚̊ıı  ÒÒÚÚ‡‡ÌÌ  ÛÛÍÍÛÛ  ÔÔÂÂÒÒÚÚÛÛÔÔÌÌËË--
ÍÍÛÛ  ÓÓÚÚÛÛ··‡‡ÚÚ¸̧  ÌÌÂÂ  ··ÛÛ‰‰ÛÛÚÚ,,  ÌÌÓÓ  ÒÒÓÓÍÍ  ‰‰‡‡‰‰ÛÛÚÚ  ÌÌ‡‡  ÔÔÓÓÎÎÌÌÛÛ˛̨
ÍÍ‡‡ÚÚÛÛ¯̄ÍÍÛÛ..  

¬¬  ÕÕ‡‡ˆ̂··‡‡ÌÌÍÍÂÂ  ‡‡ÒÒÒÒÍÍ‡‡ÁÁ‡‡ÎÎËË,,  ÍÍ‡‡ÍÍËËÂÂ  ÍÍÛÛÔÔ˛̨˚̊  ÛÛ  ÌÌ‡‡ÒÒ
ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ˚̊‚‚‡‡˛̨ÚÚ  ˜̃‡‡˘̆ÂÂ  ‚‚ÒÒÂÂ„„ÓÓ..  ¬¬ÂÂÌÌÂÂÂÂ,,  ÌÌÂÂ  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ˚̊--
‚‚‡‡˛̨ÚÚ,,  ‡‡  ‚‚˚̊ˇ̌‚‚ÎÎˇ̌˛̨ÚÚ..  ¬¬ÂÂ‰‰¸̧  ÔÔÓÓÓÓÈÈ  ÍÍ‡‡˜̃ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÓÓ  ÙÙ‡‡ÎÎ¸̧--
¯̄ËË‚‚ÓÓÍÍ  ··˚̊‚‚‡‡ÂÂÚÚ  ÌÌ‡‡ÒÒÚÚÓÓÎÎ¸̧ÍÍÓÓ  ‚‚˚̊ÒÒÓÓÍÍËËÏÏ,,  ˜̃ÚÚÓÓ  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓ--
ÚÚ‡‡  ÏÏÓÓÊÊÂÂÚÚ  ÏÏÂÂÒÒˇ̌ˆ̂‡‡ÏÏËË  ÔÔÂÂÂÂııÓÓ‰‰ËËÚÚ¸̧  ËËÁÁ  ÛÛÍÍ  ‚‚  ÛÛÍÍËË,,
ÔÔÓÓÍÍ‡‡  ÌÌÂÂ  ÔÔÓÓÔÔ‡‡‰‰ÂÂÚÚ  ÔÔÓÓ‰‰  ‚‚ÌÌËËÏÏ‡‡ÚÚÂÂÎÎ¸̧ÌÌÓÓÂÂ  ÓÓÍÍÓÓ  ÒÒÔÔÂÂˆ̂ËË--
‡‡ÎÎËËÒÒÚÚ‡‡..  œœÓÓ  ‰‰‡‡ÌÌÌÌ˚̊ÏÏ  ‚‚ÂÂ‰‰ÓÓÏÏÒÒÚÚ‚‚‡‡,,  ÔÔÓÓ  ËËÚÚÓÓ„„‡‡ÏÏ  ÔÔÂÂ--
‚‚˚̊ıı  ÚÚÂÂıı  ÏÏÂÂÒÒˇ̌ˆ̂ÂÂ‚‚  ÌÌ˚̊ÌÌÂÂ¯̄ÌÌÂÂ„„ÓÓ  „„ÓÓ‰‰‡‡  ‚‚  ÌÌ‡‡¯̄ËËıı

··‡‡ÌÌÍÍ‡‡ıı  ‚‚˚̊ˇ̌‚‚ËËÎÎËË  225555  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧--
ÌÌ˚̊ıı  ‰‰ÂÂÌÌÂÂÊÊÌÌ˚̊ıı  ÁÁÌÌ‡‡ÍÍÓÓ‚‚..
»»  ̋̋ ÚÚÓÓ  ÂÂ˘̆ÂÂ  ··ÂÂÁÁ  ÛÛ˜̃ÂÂÚÚ‡‡  ÚÚ‡‡ÍÍ
ÌÌ‡‡ÁÁ˚̊‚‚‡‡ÂÂÏÏ˚̊ıı  ÒÒÛÛ‚‚ÂÂÌÌËË--
ÌÌ˚̊ıı  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ,,  ÍÍÓÓÚÚÓÓ˚̊ÂÂ
ÔÔÓÓÓÓÈÈ  ÚÚÓÓ  ÎÎËË  ÔÔÓÓ  ÌÌÂÂ‰‰ÓÓ--
ÏÏ˚̊ÒÒÎÎËË˛̨,,  ÚÚÓÓ  ÎÎËË  ÒÒÓÓ  ÁÁÎÎ˚̊ÏÏ
ÛÛÏÏ ˚̊ÒÒÎÎÓÓÏÏ   ÔÔ ˚̊ ÚÚ ‡‡ ˛̨ ÚÚ ÒÒ ˇ̌
ÒÒ‰‰‡‡ÚÚ¸̧..  ŒŒÍÍ‡‡ÁÁ˚̊‚‚‡‡ÂÂÚÚÒÒˇ̌,,
ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ˚̊‚‚‡‡˛̨ÚÚ  ÌÌÂÂ  ÚÚÓÓÎÎ¸̧ÍÍÓÓ
··ÛÛÏÏ‡‡ÊÊÌÌ˚̊ÂÂ  ‰‰ÂÂÌÌ¸̧„„ËË..  ¬¬
˜̃ËËÒÒÎÎÂÂ  ‚‚˚̊ˇ̌‚‚ÎÎÂÂÌÌÌÌ˚̊ıı  ÔÔÓÓ‰‰--
‰‰ÂÂÎÎÓÓÍÍ  ··˚̊ÎÎËË  ËË  ‰‰‚‚ÂÂ  ÓÓÚÚ--

˜̃ÂÂÍÍ‡‡ÌÌÂÂÌÌÌÌ˚̊ÂÂ  ÔÔ‡‡ÏÏˇ̌ÚÚÌÌ˚̊ÂÂ  ÏÏÓÓÌÌÂÂÚÚ˚̊..  œœÓÓ  ÒÒ‡‡‚‚ÌÌÂÂÌÌËË˛̨
ÒÒ  ÔÔÂÂ‚‚˚̊ÏÏ  ÍÍ‚‚‡‡ÚÚ‡‡ÎÎÓÓÏÏ  22001144  „„ÓÓ‰‰‡‡  ÓÓ··˘̆ÂÂÂÂ  ÍÍÓÓÎÎËË˜̃ÂÂ--
ÒÒÚÚ‚‚ÓÓ  ‚‚˚̊ˇ̌‚‚ÎÎÂÂÌÌÌÌ˚̊ıı  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ıı  ‰‰ÂÂÌÌÂÂÊÊÌÌ˚̊ıı  ÁÁÌÌ‡‡--
ÍÍÓÓ‚‚  ÛÛ‚‚ÂÂÎÎËË˜̃ËËÎÎÓÓÒÒ¸̧  ÌÌ‡‡  2255%%..  

óó  ¬¬  ÃÃËËÌÌÒÒÍÍÂÂ    ÓÓ··ÌÌ‡‡ÛÛÊÊÂÂÌÌÓÓ  4444,,33  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡
‚‚ÒÒÂÂıı  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ıı  ‰‰ÂÂÌÌÂÂÊÊÌÌ˚̊ıı  ÁÁÌÌ‡‡ÍÍÓÓ‚‚,,  ‚‚  ÓÓ··ÎÎ‡‡ÒÒÚÚˇ̌ıı
óó  ‚‚  ÔÔÂÂ‰‰ÂÂÎÎ‡‡ıı  33,,55óó1155,,33  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡,,  óó  ÔÔÓÓˇ̌ÒÒÌÌËËÎÎËË
‚‚  ÕÕ‡‡ˆ̂··‡‡ÌÌÍÍÂÂ..

ŒŒÒÒÌÌÓÓ‚‚ÌÌÛÛ˛̨  ÏÏ‡‡ÒÒÒÒÛÛ  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎÓÓÍÍ  ÒÒÓÓÒÒÚÚ‡‡‚‚ËËÎÎËË  ‰‰ÓÓÎÎ--
ÎÎ‡‡˚̊  ——ÿÿ¿¿  óó  5588,,44  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡..  ƒƒ‡‡ÎÎÂÂÂÂ  ËË‰‰ÛÛÚÚ  ÓÓÒÒ--
ÒÒËËÈÈÒÒÍÍËËÂÂ  ÛÛ··ÎÎËË  óó  2255,,55  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡,,  ÛÛ  ÂÂ‚‚ÓÓ  óó
ÒÒÍÍÓÓÏÏÌÌÓÓÂÂ  ÚÚÂÂÚÚ¸̧ÂÂ  ÏÏÂÂÒÒÚÚÓÓ  ËË  1133,,77  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡..  ¿¿  ‚‚ÓÓÚÚ
ÌÌ‡‡ˆ̂ËËÓÓÌÌ‡‡ÎÎ¸̧ÌÌÛÛ˛̨  ‚‚‡‡ÎÎ˛̨ÚÚÛÛ  ÏÏÓÓ¯̄ÂÂÌÌÌÌËËÍÍËË  ÒÒ‚‚ÓÓËËÏÏ  ‚‚ÌÌËË--
ÏÏ‡‡ÌÌËËÂÂÏÏ  ÓÓ··‰‰ÂÂÎÎˇ̌˛̨ÚÚ..  ‘‘‡‡ÎÎ¸̧¯̄ËË‚‚˚̊ÂÂ  ··ÂÂÎÎÓÓÛÛÒÒÒÒÍÍËËÂÂ
ÛÛ··ÎÎËË  ËËÁÁ˚̊ÏÏ‡‡ÎÎËËÒÒ¸̧  ÂÂ‰‰ÍÍÓÓ  óó  ËËıı  ‰‰ÓÓÎÎˇ̌  ÒÒÓÓÒÒÚÚ‡‡‚‚ËËÎÎ‡‡
‚‚ÒÒÂÂ„„ÓÓ  22  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡..  ††ÒÒÚÚ‡‡ÚÚËË,,  ‚‚ÒÒÂÂ  ÓÓÌÌËË  ÓÓÚÚÎÎËË˜̃‡‡ÎÎËËÒÒ¸̧
ÌÌËËÁÁÍÍËËÏÏ  ÍÍ‡‡˜̃ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÓÓÏÏ  ËËÁÁ„„ÓÓÚÚÓÓ‚‚ÎÎÂÂÌÌËËˇ̌,,  ËË  ÔÔËË  ‚‚ÌÌËËÏÏ‡‡--
ÚÚÂÂÎÎ¸̧ÌÌÓÓÏÏ  ‚‚ËËÁÁÛÛ‡‡ÎÎ¸̧ÌÌÓÓÏÏ  ‡‡ÒÒÒÒÏÏÓÓÚÚÂÂÌÌËËËË  ËËıı  ÎÎÂÂ„„ÍÍÓÓ
ÏÏÓÓÊÊÌÌÓÓ  ··˚̊ÎÎÓÓ  ÓÓÚÚÎÎËË˜̃ËËÚÚ¸̧  ÓÓÚÚ  ÔÔÓÓ‰‰ÎÎËËÌÌÌÌ˚̊ıı  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ..

††ÒÒÚÚ‡‡ÚÚËË,,  ‚‚  ÓÓ‰‰ËËÌÌ  ËËÁÁ  ÓÓ··ÏÏÂÂÌÌÌÌËËÍÍÓÓ‚‚  ÔÔËËÌÌÂÂÒÒÎÎËË
ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧ÌÌÛÛ˛̨  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚÛÛ  ÌÌÓÓÏÏËËÌÌ‡‡ÎÎÓÓÏÏ  110000  ÍÍËËÚÚ‡‡ÈÈÒÒ--
ÍÍËËıı  ˛̨‡‡ÌÌÂÂÈÈ..

——ÂÂ‰‰ËË  ‡‡ÏÏÂÂËËÍÍ‡‡ÌÌÒÒÍÍÓÓÈÈ  ‚‚‡‡ÎÎ˛̨ÚÚ˚̊  ˜̃‡‡˘̆ÂÂ  ‚‚ÒÒÂÂ„„ÓÓ
´́ËËÒÒÛÛ˛̨ÚÚªª  110000--‰‰ÓÓÎÎÎÎ‡‡ÓÓ‚‚˚̊ÂÂ  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ˚̊  óó  9966,,66  ÔÔÓÓ--
ˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡  ÓÓÚÚ  ËËıı  ÓÓ··˘̆ÂÂ„„ÓÓ  ÍÍÓÓÎÎËË˜̃ÂÂÒÒÚÚ‚‚‡‡..  ¬¬  ÕÕ‡‡ˆ̂··‡‡ÌÌÍÍÂÂ    ÔÔÓÓ--
ˇ̌ÒÒÌÌËËÎÎËË,,  ˜̃ÚÚÓÓ  ÒÒÂÂÏÏ¸̧  ËËÁÁ  ‚‚˚̊ˇ̌‚‚ÎÎÂÂÌÌÌÌ˚̊ıı  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ıı  ÍÍÛÛ--
ÔÔ˛̨  ——ÿÿ¿¿  ÓÓÚÚÌÌÓÓÒÒËËÎÎËËÒÒ¸̧  ÍÍ  ÍÍ‡‡ÚÚÂÂ„„ÓÓËËËË  ÒÒÛÛÔÔÂÂÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂ--
ÎÎÓÓÍÍ..  √√ÓÓ‚‚ÓÓˇ̌ÚÚ,,  ÓÓÚÚÎÎËË˜̃ËËÚÚ¸̧  ÚÚ‡‡ÍÍËËÂÂ  ÙÙ‡‡ÎÎ¸̧¯̄ËË‚‚ÍÍËË  ÓÓÚÚ
ÌÌ‡‡ÒÒÚÚÓÓˇ̌˘̆ÂÂÈÈ  ÍÍÛÛÔÔ˛̨˚̊  ÓÓ˜̃ÂÂÌÌ¸̧  ÒÒÎÎÓÓÊÊÌÌÓÓ,,  ÚÚ‡‡ÍÍ  ÍÍ‡‡ÍÍ  ‚‚ÒÒÂÂ
ÓÓÒÒÌÌÓÓ‚‚ÌÌ˚̊ÂÂ  ÒÒÚÚÂÂÔÔÂÂÌÌËË  ÁÁ‡‡˘̆ËËÚÚ˚̊  ÌÌ‡‡  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ‡‡ıı  ÔÔÓÓÎÎ--
ÌÌÓÓÒÒÚÚ¸̧˛̨  ÒÒÓÓÓÓÚÚ‚‚ÂÂÚÚÒÒÚÚ‚‚ÛÛ˛̨ÚÚ  ÓÓËË„„ËËÌÌ‡‡ÎÎÛÛ..  ——ÛÛÔÔÂÂÔÔÓÓ‰‰--
‰‰ÂÂÎÎÍÍ‡‡  óó  ˝̋ÚÚÓÓ  110000--  ËË  5500--‰‰ÓÓÎÎÎÎ‡‡ÓÓ‚‚˚̊ÂÂ  ‰‰ÂÂÌÌÂÂÊÊÌÌ˚̊ÂÂ
··ËËÎÎÂÂÚÚ˚̊  ‡‡ÁÁÎÎËË˜̃ÌÌ˚̊ıı  „„ÓÓ‰‰ÓÓ‚‚  ‚‚˚̊ÔÔÛÛÒÒÍÍ‡‡,,  ÔÔÓÓ  ··ÛÛÏÏ‡‡„„ÂÂ,,  ÔÔÓÓ
ÍÍ‡‡˜̃ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÛÛ  ËË  ÒÒÔÔÓÓÒÒÓÓ··‡‡ÏÏ  ‚‚ÓÓÒÒÔÔÓÓËËÁÁ‚‚ÂÂ‰‰ÂÂÌÌËËˇ̌  ËËÁÁÓÓ··‡‡--
ÊÊÂÂÌÌËËÈÈ  ÔÔÓÓÎÎÌÌÓÓÒÒÚÚ¸̧˛̨  ÒÒÓÓÓÓÚÚ‚‚ÂÂÚÚÒÒÚÚ‚‚ÛÛ˛̨˘̆ËËÂÂ  ÔÔÓÓ‰‰ÎÎËËÌÌ--
ÌÌ˚̊ÏÏ  ‰‰ÂÂÌÌÂÂÊÊÌÌ˚̊ÏÏ  ÁÁÌÌ‡‡ÍÍ‡‡ÏÏ..

““‡‡ÍÍÊÊÂÂ  ÒÒ  ÌÌ‡‡˜̃‡‡ÎÎ‡‡  „„ÓÓ‰‰‡‡  ··˚̊ÎÎÓÓ  ÁÁ‡‡ÙÙËËÍÍÒÒËËÓÓ‚‚‡‡ÌÌÓÓ
ÚÚËË  ÒÒÎÎÛÛ˜̃‡‡ˇ̌  ÔÔÓÓÔÔ˚̊ÚÚÓÓÍÍ  ÒÒ··˚̊ÚÚ‡‡  ˜̃‡‡ÒÒÚÚËË˜̃ÌÌ˚̊ıı  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂ--
ÎÎÓÓÍÍ  ‚‚  ‚‚ËË‰‰ÂÂ  ÔÔÓÓ‰‰ÎÎËËÌÌÌÌ˚̊ıı  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ  ÌÌÓÓÏÏËËÌÌ‡‡ÎÎÓÓÏÏ
55  ‰‰ÓÓÎÎÎÎ‡‡ÓÓ‚‚,,  ÍÍÓÓÚÚÓÓ˚̊ÂÂ  ´́‰‰ÓÓËËÒÒÓÓ‚‚‡‡ÎÎËËªª  ËË  ÔÔÂÂ‚‚‡‡--

ÚÚËËÎÎËË  ‚‚  5500..
––ÓÓÒÒÒÒËËÈÈÒÒÍÍËËÂÂ  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ˚̊  ÚÚ‡‡ÍÍÊÊÂÂ  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ˚̊--

‚‚‡‡˛̨ÚÚ  ˜̃‡‡˘̆ÂÂ  ÚÚÂÂ,,  ˜̃ÚÚÓÓ  ÔÔÓÓÍÍÛÛÔÔÌÌÂÂÂÂ,,  óó  55000000  ËË
11000000  ÛÛ··ÎÎÂÂÈÈ..  ¿¿  ‚‚ÓÓÚÚ  ÒÒÂÂ‰‰ËË  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ıı  ÂÂ‚‚--
ÓÓ  ÚÚ‡‡‰‰ËËˆ̂ËËÓÓÌÌÌÌÓÓ  ÔÔËËÒÒÛÛÚÚÒÒÚÚ‚‚ÛÛ˛̨ÚÚ  ÔÔ‡‡ÍÍÚÚËË˜̃ÂÂÒÒ--
ÍÍËË  ‚‚ÒÒÂÂ  ÌÌÓÓÏÏËËÌÌ‡‡ÎÎ˚̊..  ÕÕÓÓ  ˜̃‡‡˘̆ÂÂ  ‚‚ÒÒÂÂ„„ÓÓ  ËËÁÁ˚̊ÏÏ‡‡--
ÎÎËËÒÒ¸̧  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎÍÍËË  5500  ËË  110000  ÂÂ‚‚ÓÓ..  ††ÒÒÚÚ‡‡ÚÚËË,,  ‰‰ÛÛ--
ˇ̌ÚÚ  ÌÌ‡‡¯̄ÂÂ„„ÓÓ  ··‡‡ÚÚ‡‡  ÔÔÓÓ  ÔÔÓÓÎÎÌÌÓÓÈÈ  óó  ÓÓ‰‰ÌÌ‡‡  ËËÁÁ
··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ  ÌÌÓÓÏÏËËÌÌ‡‡ÎÎÓÓÏÏ  220000  ÂÂ‚‚ÓÓ  ÔÔÂÂ‰‰ÒÒÚÚ‡‡‚‚ÎÎˇ̌--
ÎÎ‡‡  ÒÒÓÓ··ÓÓÈÈ  ˜̃‡‡ÒÒÚÚËË˜̃ÌÌÛÛ˛̨  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎÍÍÛÛ  ‚‚  ‚‚ËË‰‰ÂÂ  ÔÔÓÓ‰‰--
ÎÎËËÌÌÌÌÓÓÈÈ  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ˚̊  ÌÌÓÓÏÏËËÌÌ‡‡ÎÎÓÓÏÏ  220000  ÒÒÂÂ··ÒÒÍÍËËıı
‰‰ËËÌÌ‡‡ÓÓ‚‚,,  ÌÌ‡‡  ÍÍÓÓÚÚÓÓÓÓÈÈ  ÔÔÓÓËËÁÁ‚‚ÂÂ‰‰ÂÂÌÌÓÓ  ËËÁÁÏÏÂÂÌÌÂÂ--
ÌÌËËÂÂ  ÓÓÒÒÌÌÓÓ‚‚ÌÌ˚̊ıı  ËËÁÁÓÓ··‡‡ÊÊÂÂÌÌËËÈÈ..

œœ‡‡ÍÍÚÚËË˜̃ÂÂÒÒÍÍËË  ÔÔÓÓÎÎÓÓ‚‚ËËÌÌ‡‡  ‚‚˚̊ˇ̌‚‚ÎÎÂÂÌÌÌÌ˚̊ıı
ÙÙ‡‡ÎÎ¸̧¯̄ËË‚‚˚̊ıı  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ  ··˚̊ÎÎ‡‡  ËËÁÁ„„ÓÓÚÚÓÓ‚‚ÎÎÂÂÌÌ‡‡  ÒÒ
ËËÒÒÔÔÓÓÎÎ¸̧ÁÁÓÓ‚‚‡‡ÌÌËËÂÂÏÏ  ÔÔÓÓÎÎËË„„‡‡ÙÙËË˜̃ÂÂÒÒÍÍËËıı  ÚÚÂÂııÌÌÓÓ--
ÎÎÓÓ„„ËËÈÈ  óó  ‚‚˚̊ÒÒÓÓÍÍÓÓÈÈ,,  ÔÔÎÎÓÓÒÒÍÍÓÓÈÈ,,  „„ÎÎÛÛ··ÓÓÍÍÓÓÈÈ  ËË  ÚÚ‡‡--
ÙÙ‡‡ÂÂÚÚÌÌÓÓÈÈ  ÔÔÂÂ˜̃‡‡ÚÚËË..  ƒƒÓÓÎÎˇ̌  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ıı  ··‡‡ÌÌÍÍ--
ÌÌÓÓÚÚ,,  ÓÓÚÚÔÔÂÂ˜̃‡‡ÚÚ‡‡ÌÌÌÌ˚̊ıı  ÒÒ  ËËÒÒÔÔÓÓÎÎ¸̧ÁÁÓÓ‚‚‡‡ÌÌËËÂÂÏÏ  ÚÚÂÂıı--
ÌÌÓÓÎÎÓÓ„„ËËÈÈ  ÂÂÔÔÓÓ„„‡‡ÙÙËËËË  ((ÒÒÚÚÛÛÈÈÌÌÓÓÈÈ  ÔÔÂÂ˜̃‡‡ÚÚËË  ËË
˝̋ÎÎÂÂÍÍÚÚÓÓÙÙÓÓÚÚÓÓ„„‡‡ÙÙËËËË)),,  ÒÒÓÓÒÒÚÚ‡‡‚‚ËËÎÎ‡‡  3388,,33  ÔÔÓÓ--
ˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡..  ¬¬  1133,,88  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÌÌÚÚ‡‡  ÒÒÎÎÛÛ˜̃‡‡ÂÂ‚‚  ÔÔËË  ËËÁÁ„„ÓÓ--
ÚÚÓÓ‚‚ÎÎÂÂÌÌËËËË  ÌÌÂÂÌÌ‡‡ÒÒÚÚÓÓˇ̌˘̆ËËıı  ÍÍÛÛÔÔ˛̨  ÔÔËËÏÏÂÂÌÌˇ̌--
ÎÎËËÒÒ¸̧  ÍÍ‡‡ÍÍ  ÂÂÔÔÓÓ„„‡‡ÙÙËË˜̃ÂÂÒÒÍÍËËÂÂ  ÚÚÂÂııÌÌÓÓÎÎÓÓ„„ËËËË,,
ÚÚ‡‡ÍÍ  ËË  ÔÔÓÓÎÎËË„„‡‡ÙÙËË˜̃ÂÂÒÒÍÍËËÂÂ  ÒÒÔÔÓÓÒÒÓÓ··˚̊  ÔÔÂÂ˜̃‡‡ÚÚËË..

Александр БЕНЬКО

benko@sb.by

——ÓÓ„„ÎÎ‡‡ÒÒÌÌÓÓ  ÒÒÚÚ‡‡ÚÚËËÒÒÚÚËË--
ÍÍÂÂ  ÃÃËËÌÌÙÙËËÌÌ‡‡  ——ÿÿ¿¿,,  ÒÒÂÂ--
‰‰ËË  ‰‰ÓÓÎÎÎÎ‡‡ÓÓ‚‚,,  ÌÌ‡‡ııÓÓ‰‰ˇ̌--
˘̆ËËııÒÒˇ̌  ÒÒÂÂÈÈ˜̃‡‡ÒÒ  ‚‚  ÓÓ··‡‡--
˘̆ÂÂÌÌËËËË,,   ËËÁÁ  ÍÍ‡‡ÊÊ‰‰˚̊ıı
1100  ÚÚ˚̊ÒÒ..  ··‡‡ÌÌÍÍÌÌÓÓÚÚ  ÓÓ‰‰ÌÌ‡‡--
‰‰‚‚ÂÂ  óó  ÔÔÓÓ‰‰‰‰ÂÂÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ÂÂ..
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ансы на жизнь у па�
циентов с острым
инсультом резко воз�
растают. Для них в
минской больнице
скорой медицинской

помощи уже монтируют оборудо�
вание. Скоро здесь откроется но�
вая ангиографическая операци�
онная, которая позволит лечить
экстренные нейрохирургические
состояния без открытых вмеша�
тельств.

Тромбоз и аневризму сосудов
головного мозга теперь устраняют
с помощью высокотехнологично�
го эндоваскулярного инструмен�
тария и сверхсложных ангиогра�
фов. Чтобы понять, как это рабо�
тает,  мы отправились в клинику.

На мониторе — снимок голов�
ного мозга 33�летнего пациента.
Из истории болезни: разрыв анев�
ризмы, кровоизлияние в полость
черепа — тяжелое состояние. Со�
суды головы, как корни дерева,
ветвятся по экрану. Рентгеноэндо�
васкулярный хирург Александр
Новиченко указывает ручкой в
темный кружок, напоминающий
мешочек. «Здесь стенка сосуда вы�
пячивается. А чуть дальше за вы�
пуклостью, — доктор ведет указ�
кой по сосуду, — разрыв. Новый

аппарат позволяет де�
лать трехмерное изобра�
жение в течение всей
процедуры устранения
аневризмы. Раньше, что�
бы вылечить ее, вскрыва�
ли череп, находили нуж�
ный сосуд и на образовав�
шийся в месте его расшире�
ния мешочек надевали
клипсу. Стенка укрепля�
лась».

Александр Славович загружает

другое изображение — после

рентген-хирургии. На картинке —

мешочек, нашпигованный

скрученными нитями из

специального сплава. Сосуд цел.

И никакой трепанации,  как при

классической операции. Наш

пациент день за днем идет на

поправку.

Александр Новиченко прокру�
чивает в пальцах катетер толщиной
с волос: «В сосуде ноги или руки
делаем прокол и такими вот дви�
жениями вводим стент. Он спосо�
бен пройти по сосуду диаметром
1 мм. Катетер заходит в аневризму,
и его прямой до этого конец под
давлением скручивается в спи�
ральку. Ее укладываем внутри».

Хирург показывает мне, как выг�
лядит тромб. Смотрю на фото: баг�
ровые сгустки крови. Тромбы обра�

зуются в кровенос�
ном сосуде, а

яжелые переломы,

сраставшиеся ранее

годами, заживают за

несколько месяцев. Как

такое возможно? Наши

ученые изобрели чудо-гель,

который ускоряет

восстановление кости. Препарат для

биоактивной керамики помогает

прижиться глазным протезам,

способствует излечению от

остеомиелита. Это показали

клинические испытания. Некоторое

время гель даже продавался в

аптеках. Но несколько лет назад

разработку Института общей и

неорганической химии Национальной

академии наук, Научно-

исследовательского центра РУП

«Белмедпрепараты» и Центральной

научно-исследовательской

лаборатории Белорусской

медицинской академии

последипломного образования

«похоронили». Несмотря на это,

химики продолжают работать над

гелем. Почему ноу-хау не

прижилось в медицине? Чтобы

разобраться, корреспондент «Р»

побывал в лаборатории

фотохимии и электрохимии

Института общей и

неорганической химии НАН, где

гель гидроксиапатита – так

называется новинка —

синтезировали.

— Сразу внесу ясность:

сам гидроксиапатит

известен, это природный

минерал, из которого наполовину

состоят наши кости, а зубная эмаль и

вовсе на 96%, – поясняет старший

научный сотрудник ИОНХ НАН

Валентина Крутько. – Поэтому

мысль о том, что минерал

можно синтезировать и

использовать для

восстановления

костной ткани,

лежала на

поверхности, и

такими

опытами почти

одновременно

занялись сразу

в нескольких

странах. Но то,

что легко удается

природе, воссоздать в

лабораторных условиях

сложно. Ведь нужно не только

повторить химический состав, но и

воспроизвести структуру материала,

его механические свойства,

обеспечить биологическую

совместимость. Путей для этого

много, и тот метод, который

предложили мы, как нам

представляется, позволяет получить

наиболее точный аналог природной

костной ткани. Мы синтезировали

минерал в форме геля, который

обычным шприцем прямо через кожу

вводится в ткани, окружающие место

перелома. Гель не только

стимулирует образование новой

костной ткани, предотвращает

воспалительные процессы, но и

служит для организма источником

строительного материала. Такое

средство гораздо эффективнее

препаратов кальция, которые обычно

рекомендуется пить при переломах.

Были даже случаи, когда сложные

переломы, не заживающие по

нескольку лет, срастались с

СЕКРЕТЫ
МОЗГОВОГО  ШТУРМА

Как бы там ни

было, научные

эксперименты химики

прекращать не намерены, так как

ими отработаны еще далеко не все

варианты применения биоактивной

керамики. И снимок, который вы

видите, не постановочный. Работа, о

важности которой говорит включение

проекта в золотую десятку

республиканского конкурса

«100 идей

для Беларуси»,

продолжается.

Старшие научные сотрудники лаборато-

рии фотохимии и электрохимии ИОНХ НАН

Валентина КРУТЬКО и Ольга МУССКАЯ.

ЕСТЬ  ПРОБЛЕМА

НА  ЧЕМ
ПОСКОЛЬЗНУЛСЯ  ГЕЛЬ
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Ольга КОСЯКОВА

drug-olya@yandex.ru

оторвавшись, «пускаются в
путешествие» по кровеносной си�
стеме, застревая в сосуде и пере�
крывая кровоток. Над пациентом
нависает угроза смерти.

Доктор Новиченко обнадежива�
ет: «Благодаря новому современ�
ному оборудованию мы можем ра�
ботать и со сложной анатомией.
Если сосуд извитый, нужно точно
подобрать стент. Ангиографичес�
кий комплекс рассчитывает это с
высокой точностью».

Острый ишемический инсульт и
аневризма головного мозга — бич
белорусов. Больница скорой меди�
цинской помощи — единственное
учреждение в стране, где пробле�
мой острого инсульта занимаются
основательно.

«Мы берем пациентов до шести
часов с начала развития первых
симптомов, у которых острый ин�
сульт развивается за счет тромбо�
за. Тромб может подняться в голов�
ной мозг или образоваться там и
закупорить сосуд. Если провести
нашу процедуру безотлагательно,
качественная жизнь пациента бу�
дет сохранена».

Ангиографический комплекс
экономит время, столь ценное
для пациента с острой сосуди�
стой патологией. Риск после�
операционных осложнений
несопоставимо меньший, чем
при открытой операции. С
открытием этой операцион�
ной врачи БСМП планируют
запустить осенью программу и

по острому инсульту. Это позво�
лит на новом уровне оказывать

экстренную помощь самым тяже�
лым пациентам.

Низко голову наклоня
Индийские врачи не могут поставить диагноз 12-лет-

нему пациенту с редким заболеванием. Мышцы шеи подро-

стка настолько слабы, что не в состоянии ровно удерживать го-

лову, которая постоянно падает ему то на грудь, то на правое

плечо. Мальчик целыми днями сидит в углу, потому что не может

ходить. Передвигается он только ползком или с помощью родите-

лей.

Первые признаки ужасной болезни появились, когда ребенку было

полгода. Тогда тревогу не забили — все списали на обычную слабость.

Решили, что малыш со временем окрепнет, тем более в семье уже

подрастали двое здоровых детей. Но в три года мальчик не мог дер-

жать голову вертикально.

Родители обошли полсотни врачей, но внятный диагноз никто так

и не поставил. Как и не предложил методов лечения. Впрочем, отец

мальчика надежды на выздоровление сына не теряет. И надеет-

ся, что ребенок когда-нибудь начнет жить нормальной жизнью.

РЕДКИЕ  БОЛЕЗНИ

помощью геля всего за пару

месяцев.

Одним из первых отечественный

материал использовал лор-врач

Республиканского госпиталя МВД

Роман Власов при операциях по

исправлению дефектов носа. С

помощью геля ему удавалось

ускорять процесс выздоровления

пациентов в разы, причем другие

материалы, применяемые в

проводимых параллельно операциях,

неизменно приносили более

скромные результаты. Заместитель

заведующего кафедрой челюстно-

лицевой хирургии Белорусской

медицинской академии

последипломного образования Алла

Кочубинская впервые успешно

испытала отечественную

биоактивную керамику в

стоматологии при исправлении

дефектов десны и защитила на эту

тему диссертацию. Впечатляющие

результаты получил и врач

Республиканского научно-

практического центра неврологии и

нейрохирургии Андрей Щемелев,

использовавший гель гидроксиапати-

та при пластических операциях,

скрывающих дефекты костей черепа.

Травматологу-ортопеду Минской

областной клинической больницы

Александру Коваленко новое

средство помогло вылечить

нескольких больных, страдавших

остеомиелитом. Работы доктора

медицинских наук Виктории

Красильниковой показали, что гель,

трансформирующийся в костную

ткань, может даже ускорять

приживление в организме глазного

протеза из пористой керамики.

Но все эти обнадеживающие

эксперименты закончились

несколько лет назад. А

сегодня клинические

опыты, не говоря

уже о рядовых

операциях,

проводить не с

чем.

«Белмедпрепа-

раты» выпуск

геля

приостановили.

Причин несколько:

во-первых, на том

производственном

участке случился ремонт,

во-вторых, занятые в этой научной

программе сотрудники уволились, а

в-третьих, значительную часть

выпущенного ранее препарата

аптеки не смогли продать и вернули

после того, как у него истек срок

годности. Последняя причина,

пожалуй, главная.

Но почему препарат,

предназначенный преимущественно

для хирургических операций,

продавался в аптеках? Логичнее

было бы закупать его централизован-

но и отправлять в клиники. Во всяком

случае, так можно было бы

распространять основную часть

произведенного средства. Ведь о

разработке ученых, которая

совершенно не рекламировалась,

так как денег на это не оказалось, не

знают не только возможные

пациенты, но и большинство врачей.

Производители, правда,

обнадеживают ученых и обещают

выпустить еще одну партию геля. Но

не постигнет ли ее та же участь?

Дмитрий ПАТЫКО

pat_50@mail.ru
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Идет бесшовная операция на сосудах.
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Трэба быць смешным 
для ўсіх

— Нічога ў жыцці выпадковага не бы�
вае. Усе мы атрымліваем тое, да чаго ідзём.
У трэцім класе школьны бібліятэкар, па�
чуўшы мой пераказ «Цветика�семицвети�
ка», сказала, што мне трэба ў драматыч�
ны гурток, які, уласна, яна і вяла. Памя�
таю свой першы выхад на сцэну: у мяне
была роля кухара�пельменя — мне пад�
клалі падушку, нафарбавалі шчокі. Зала
рагатала, а я атрымаў ад гэтага велізарнае
задавальненне. Тады і зразумеў, што мне
падабаецца весяліць людзей. Вельмі
зайздросціў работнікам цырка і асабліва
клоўнам, якія стваралі настрой, дарылі
радасць.

У школе быў харашыстам, вельмі
любіў хімію, падабалася ставіць вопыты.
Настаўнікі казалі, што мне дарога ў тэх�
налагічны. Але я быў не згодны. Для ча�
го, скажыце, я хадзіў у драмгурток, зай�
маўся ў студыі мастацкага слова? Толькі
ў тэатральны! Вывучыў верш пра вайну
Мікалая Маёрава «Есть в голо�
се моем звучание
м е т а л л а » .
Уявіце,  як я
прамаўляю
гэтыя радкі
сваім піск�
лявым го�
л а с а м .

Камісія рагатала, але мне здавалася, што
ўсе павінны плакаць. Словам, мне сказалі,
што я не падыходжу і лепш будзе, калі
выберу іншую прафесію. 

А куды ісці? Я сем гадоў займаўся ў
драмгуртку, «закахаўся» ў гэтае мастацт�
ва. Аднойчы ўбачыў у газеце аб'яву: «Пат�
рабуюцца юнакі для залiчэння ў акцё�
рскую трупу лялечнага тэатра». Тады там
яшчэ не было прафесійнага калектыву,
таму запрашалі людзей з вуліцы. Я пра�
чытаў там байку Дзям'яна Беднага, мне
далі ляльку, папрасілі паказаць, што ма�
гу з ёй рабіць, і выдалі кароткае: «Пры�
носьце заяву».

Да гэтага часу памятаю: прыход�
жу ў аддзел кадраў, па радыё гу�
чыць «Арлекіна» і дзве жанчыны
абмяркоўваюць, хто гэта спявае:
«Нейкае рэвалюцыйнае про�
звішча ў гэтай спявачкі, ці то
Разіна, ці то Пугачова? Яна, зда�
ецца, яшчэ на нейкім конкурсе
перамагла».  Мяне ж больш
цікавілі словы песні: «Арлекино,
Арлекино, нужно быть смешным
для всех...» Гэта якраз тое, чаго
я хацеў. Вось так мы пачыналі
разам з Алай Барысаўнай.

Не здымацца — 
гэта нармальна

Я вельмі любіў той тэатр. Рук тады не
хапала, таму папрацаваў практычна з усімі
лялькамі. А якія там былі людзі! Яны за�
раблялі кучу хвароб у спінах і руках, але
ўсё для таго, каб дзеці весяліліся. А якія
тады былі дарослыя спектаклі! На іх не�
магчыма было дастаць квіточак. Тады ра�
зам з Анатолем Ляляўскім працавала ма�
лады рэжысёр Вікторыя Казлова. Яна рас�
павядала, як лялька можа перажываць,
выказваць іншыя эмоцыі. Гэта быў ка�
зачны час, я быў упэўнены, што вызна�
чыўся са сваёй прафесіяй.

Гэты рэжысёр набірала курс для ля�
лечнага тэатра, і я вырашыў ісці туды ву�
чыцца, таму што іншага шляху не бачыў.
Але жыццё склалася па�іншаму. Нас вя�
дзе Гасподзь, вядзе туды, дзе мы павінны

быць. Тады ў інстытуце выкладаў
рэжысёр Купалаўскага Андрэй
Андросік, мы з ім рабілі драма�
тычныя спектаклі па апавядан�
нях Чэхава. Я іграў адразу не�
калькі роляў. Мабыць, яны яму

спадабаліся. Словам, мяне
ўзялі за руку і прывялі ў Ку�
палаўскі, хоць сэрца маё
было ў лялечным. Ведае�
це, потым, калі да мяне
былі прэтэнзіі, я заўсёды
казаў: «Што вы ад мяне
хочаце? У дыпломе ж

напісана, што я акцёр тэ�
атра лялек».

На ролі ў Купалаўскім
мне грэх скардзіцца, заўсё�
ды быў заняты ў рэпертуа�
ры. У кіно амаль не зды�

маўся. Беларускіх акцёраў
не вельмі і здымаюць. Ды і ў

пачатку 1980�х, калі я прый�
шоў у тэатр, у кінематографе
былі складаныя часы. Памятаю,
тады Тураў пачынаў здымаць
«Людзей на балоце». Праглядалі
ўсіх маладых акцёраў, я таксама

хацеў выконваць галоўную ролю
— Васіля. Не прайшоў. І потым я
пачаў думаць, што не здымацца —
гэта нармальна. «Беларусьфільм»

вельмі часта браў на галоўныя
ролі акцёраў з Масквы, іншых

саюзных рэспублік. А вось
іншыя кінастудыі не запра�

шалі беларусаў.
Я супакоіўся, калі ў

тэатры стаў працаваць

са Стэфаніяй Станютай, Галінай Макара�
вай. Бо гэтыя нашы вялікія бабулі пачалі
здымацца позна, прычым спачатку гэта
былі невялікія эпізоды. Ды і ў Купалаўскім
было столькі роляў, што не было калі шка�
даваць пра кіно.

Вы нам падыходзіце!

У 1985�м мяне паклікалі ў Маскву,
пасялілі ў масфільмаўскай гасцініцы.
Элем Клімаў, які збіраўся здымаць «Ідзі
і глядзі», сам прыходзіў да мяне рэпеціра�
ваць. Мой персанаж — фатограф — атры�
маўся чалавекам з магутнай энергіяй. Ён
павінен быў рассмяшыць байцоў, каб ат�
рымаўся жыццярадасны здымак. Памя�
таю, Клімаў пытаецца: «Ты зможаш раз�
весяліць трыста чалавек?» А я ж малады
акцёр. І мы сталі прыдумляць, як можна
прымусіць рагатаць гэтых байцоў. Пры�
ляпілі майму персанажу гітлераўскія ву�
сы, падпілавалі ножку крэсла. Гэтую
двуххвілінную сцэну мы рэпеціравалі
тыдзень. Усё было вельмі сур'ёзна. На�
пэўна, сапраўднае мастацтва так і
робіцца. А сённяшнія серыялы лепяцца
на хуткую руку, без падрыхтоўкі і рэпеты�
цый.

Запомніліся здымкі ў Аляксандра
Яфрэмава, ён запрасіў на ролю ў фільм
«Давай пажэнімся», здымаўся з Марга�
рытай Церахавай і Юрыем Назаравым.
Потым гэты ж рэжысёр даў эпізод у «Па�
вадыры». Але наогул з кіно мяне мала
што звязвала. Запрашалі на розныя про�
бы, але з часам я зразумеў, што гэта чыс�
тая фармальнасць. Чаму б не схадзіць,
калі ў савецкія часы акцёрам за гэта
плацілі грошы? Праўда, цяпер усё наад�
варот.

У мяне часта пытаюцца, як я стаўлю�
ся да серыялаў. Мне з імі пашанцавала.
Быў такі рэжысёр Віктар Сяргееў, у
2000�м ён здымаў у нас «Неба і зямлю».
Проб як такіх не было. Ён сеў насупраць
мяне і пачаў расказваць, пра што фільм.
Прапанаваў мне сыграць маёра ФСБ. Я
слухаў моўчкі, быў здзіўлены, што мне, вя�
сёламу чалавеку, прапануюць  сур'ёзную
ролю. Працаваў разам з Уладзімірам
Удавічэнкавым, які тады толькі стаў зор�
кай пасля «Брыгады». Мы былі следчымі:
ён — малады і добры, а я — стары і дрэн�
ны. Я прыдумаў сабе вобраз, вырашыў
наогул не ўсміхацца. Уяўляеце? Я ж па
жыцці хоць і «заціснуты» чалавек, але
ўсмешлівы. Лічу, што менавіта так трэба
размаўляць з людзьмі. Напрыклад, зай�
шоўшы ў краму нават пасля цяжкага пра�
цоўнага дня, трэба быць ветлівым,
усміхнуцца. Тады і прадавец табе адказ�
вае тым жа.

Потым гэты ж рэжысёр запрасіў мя�
не на ролю начальніка па барацьбе з эка�
намічнай злачыннасцю. Гэта якасныя се�
рыялы. Жыццё кароткае, таму важна, што
ты пакінеш пасля сябе, што гэта будзе за
«плявок у вечнасць», як казала вялікая
Ранеўская.

А потым здарыўся працяг «Белых
Рос». Ішоў на пробы «Вяртання» і не хва�
ляваўся. Калі шчыра, было шкада часу, та�
му што ведаў, скажуць: «Дзякуй! Добра»,
але паклічуць здымацца іншага. Я да гэ�
тага прызвычаіўся. Каб умець здымацца
ў кіно, трэба пастаянна здымацца ў кіно.
Іграць на сцэне — гэта зусім іншае. Маг�
чыма, таму ў мяне не складвалася з кіне�
матографам. А тут прапануюць паспра�
баваць сыграць нейкага дзіўнага старога.
Падышоў да справы безадказна. Таму што
адказнасць павялічвае колькасць памы�
лак. Я ўскалмаціў валасы, мне надзелі
нейкую шапачку. А потым рэжысёр Аляк�
сандра Бутар кажа: «Вы нам пады�
ходзіце». Гэта мая самая вялікая роля. Ці
будуць яшчэ? Не ведаю. Гасподзь вядзе
нас па жыцці. Можа, ён вырашыў, што я
больш патрэбны ў тэатры?

ільмаграфія ў Віктара МАНА-
ЕВА (на здымку) вялікая —

амаль пяцьдзясят роляў. Але сам
народны артыст Беларусі адхры-
шчваецца ад такой колькасці,
маўляў, я ўсё жыццё іграў у тэат-
ры, так, на пробы хадзіў, але зды-
маўся мала, было некалькі доб-
рых роляў, галоўная — наогул ад-
на. Сёння ў рамках праекта «Тэ-
рыторыя кіно» Віктар Сяргеевіч
расказвае не пра трыццаць пяць
купалаўскіх гадоў (на гэтую тэму
ён даў мноства інтэрв'ю), а пра
тое самае кіно і шлях да яго.

ПЕРСОНА

Наталля СЦЯПУРА

stepuro@rambler.ru

КУЛЬТУРА
ёння вечарам адбудзецца першы
паўфінал міжнароднага конкурсу

песні «Еўрабачанне-2015». Пад нумарам 11
на сцэне «Вінер Штатхале» выступяць
прадстаўнікі нашай краіны — спявак Юза-
ры і скрыпачка Маймуна. Дуэт выканае
кампазіцыю Time («Час»).

Як напісаў Юзары ў сваім анлайн�дзённіку, які
ён вядзе на сайце Белтэлерадыёкампаніі, наш ну�
мар з выгляду вельмі просты, але пры гэтым вельмі
эмацыянальны, хаця ў час выступлення не будзе
ні дзікіх танцаў, ні відовішчных спецэфектаў. Толькі
Юзары, Маймуна і скрыпка.

Ад першапачатковай ідэі, увасобленай у кліпе
на песню Time, артысты адмовіліся і змянілі кан�
цэпцыю свайго конкурснага выступлення. Зня�
тая ў ім казачная гісторыя не атрымае працягу на
сцэне. І тут перад ад'ездам, і ў Вене на сваёй прэс�
канферэнцыі Юзары і Маймуна расказвалі пра
тое, што прысвячаюць сваю песню людзям, якія
змагаюцца з анкалагічнымі захворваннямі. Такое
рашэнне яны прынялі пасля знаёмства з Эндзі Та�
ранікам, маладым чалавекам, які здолеў перамаг�
чы рак. Эндзі — вялікі прыхільнік «Еўрабачання».
Дарэчы, менавіта яму Юзары падарыў свае зна�
камітыя эльфійскія вушкі з кліпа, тыя самыя, якія
гледачам запомніліся яшчэ ў 2012 годзе, калі спя�

вак выступаў у на�
цыянальным адборы
на «Еўрабачанне». 

Словам, працягу
«эльфійскай гісторыі» не
будзе. Кампазіцыя «Час» ня�
се цяпер іншыя сэнсы і закранае сур'ёзныя праб�
лемы. Музыку да конкурснай песні напісаў сам
Юзары. Ідэю сумясціць у ёй сlassical сrossover і
поп�рок прапанавала Маймуна. Спецыяльна да
«Еўрабачання» яна набыла новую электронную
скрыпку вядомай амерыканскай фірмы, зробленую
па індывідуальнай замове выканаўцы.

Бэк�вакалістамі ў Юзары і Маймуны будуць
трое спевакоў, якія выступалі з Тэа на «Еўраба�
чанні�2014». Пастаноўкай конкурснага нумара
займалася вядомы харэограф і прадзюсар Вольга
Шамрова, якая ўжо шмат гадоў працуе з шэрагам
нашых эстрадных артыстаў. Дарэчы, яна рыхта�
вала да выступлення і пераможцу дзіцячага «Еўра�
бачання�2005» Ксенію Сітнік. У падрыхтоўцы ду�
эта задзейнічана інтэрнацыянальная каманда спе�
цыялістаў, у тым ліку вядомы педагог па вакале —
спявак, кампазітар і прадзюсар Алекс Панаі, чые
ўрокі ў свой час наведвалі ўдзельнікі конкурсу роз�
ных гадоў. Касцюмы для выканаўцаў стварыла ма�
дэльер Вольга Бухал. На сцэну Маймуна выйдзе ў
элегантнай белай у падлогу сукенцы, Юзары — у
цёмна�шэрым пінжаку, чорных джынсах і майцы.

Сапернікамі нашых канкурсантаў за выхад у
фінал стануць прадстаўнікі Грэцыі, Македоніі, Эс�
тоніі, Нідэрландаў, Малдовы, Фінляндыі, Бельгіі,
Арменіі, Сербіі, Даніі, Румыніі, Расіі, Албаніі,
Грузіі і Венгрыі. Галасаваць мы зможам за любога
з гэтых выканаўцаў, акрамя прадстаўнікоў сваёй
краіны. 

У паўфіналах будуць галасаваць і гледачы краін
«вялікай пяцёркі», чые канкурсанты традыцыйна
аўтаматычна трапляюць у фінал «Еўрабачання».
Іспанія, Францыя і арганізатар конкурсу гэтага
года Аўстрыя галасуюць разам з намі ў першым
паўфінале. Германія, Італія і Вялікабрытанія — у
другім.

Прамую трансляцыю конкурсу з Вены будуць
сёння ўвечары весці тэлеканалы «Беларусь 1» і «Бе�
ларусь 24».

Ірына СВІРКО

ISVIRKO@mail.ru

ВЫБАР

ЧАС НА СЦЭНУ

Ф

ГЕРОЙ НЕ НАШАГА КІНОГЕРОЙ НЕ НАШАГА КІНО
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Букмекеры ўжо назы�
ваюць лідарамі міжнароднага
конкурсу песні «Еўрабачанне�

2015» Швецыю, Італію і
Аўстралію. У пяцёрку трапля�

юць Эстонія і Фінляндыя. У
першай дзясятцы таксама

Расія, Нарвегія, Азер�
байджан, Славенія,

Ісландыя.

ДАРЭЧЫ
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СПОРТ
ХОККЕЙ

Вобновленном рейтин
ге Женской теннис
ной ассоциации Вик

тория Азаренко поднялась на две пози
ции и, набрав 1.733 очка, занимает 27е мес
то. На прошлой неделе Вика добралась до
четвертьфинала представительного турни
ра в Риме, где уступила россиянке Марии
Шараповой (которая затем выиграла сорев
нования на грунтовых кортах). Первая пя

терка мирового женского рейтинга сейчас
выглядит так: Серена Вильямс (9.361 оч
ко), Мария Шарапова (7.710), Симона
Халеп (7.360), Петра Квитова (6.760), Ка
ролин Возняцки (4.940). Еще одна бело
руска Ольга Говорцова переместилась
со 126го на 123е место, в ее активе 439
баллов. Александра Саснович со 141й
позиции поднялась на 125ю, заработав
431 очко.

Р еспубликанские соревнования по
гандболу «Стремительный мяч» сре
ди подростков на призы Президен

тского спортивного клуба открылись
вчера на базе витебского спорткомп
лекса «Комсомолец». С 18 по 23 мая в спор
тивных залах будут сражаться более 220 юно
шей и девушек 2002 — 2003 годов рождения.
В борьбу за звание сильнейшего вступят ко
манды из всех областей и Минска.

Ч емпион мира по версиям WBA и IBO в
среднем весе (до 72,6 кг) 33летний
Геннадий Головкин побил рекорд Май

ка Тайсона по количеству нокаутов подряд.

В Калифорнии казахстанский боксер за
щитил свои титулы, победив американца
Вилли Монро техническим нокаутом в шес
том раунде. Эта победа стала для Головки
на 33й в 33 боях. Поединок против Монро
— 20й подряд, который казахстанец выиг
рал нокаутом. Тайсону удавалось подобное
лишь в 19 боях подряд.

С амой громкой афишей шес
того тура чемпионата страны
по футболу стал матч между со

лигорским «Шахтером» и борисо
вским БАТЭ. Правда, в отличие
от своей яркой рекламы игра
смотрелась совсем невыразитель
но. Встреча так и закончилась
скудными нулями на табло. В дру
гих субботних матчах первенства

мозырская «Славия» обыграла «Ви
тебск» (4:0), минское «Динамо» одо
лело на своем поле микашевичский

«Гранит» (1:0), футболисты жодинс
кого «Торпедо        БелАЗа» праздно

вали викторию в гостях над гродненским
«Неманом» (1:0),  «Гомель» победил
«Минск» (3:0), а в Бобруйске местная «Бел
шина» была сильнее брестского «Динамо»
(2:0). Таким образом, после шести туров в
турнирной таблице чемпионата лидирует
БАТЭ (16 очков), на втором месте — «Шах
тер» (12), на третьей позиции — минское
«Динамо» (11).

Сборная Канады стала в Чехии
лучшей по голевой эффективнос
ти, проценту реализации лишнего,
второй — по игре в меньшинстве
и надежности вратарей. В списке
самых полезных хоккеистов чем
пионата десять первых мест зани
мают канадцы, причем у лидера в
этой номинации Джейка Маззи
на — гроссмейстерские плюс 14.
Среди бомбардиров три первых
строчки у Джейсона Спеццы (6+8),
Джордана Эберле (5+8) и Тэйлора
Холла (7+5). Лучшим снайпером
турнира стал Тайлер Сегин (9
шайб)... Столь тотального доми
нирования одной из команд чем
пионаты мира по хоккею, пожа
луй, не припомнят давно. А пото
му неудивительно, что бывший
главный тренер нашей сборной
Эдуард Занковец (на снимке) уве
рен: золото Канады абсо
лютно закономерно.

— Канада была под
готовлена к этому чем
пионату мира лучше,
чем кто бы то ни было.
Она выглядела сбалан
сированно во всех звень
ях, в четвертьфинале и по
луфинале затратила меньше
сил, чем россияне, и к тому же по
ходу турнира у нее обошлось без
серьезных травм. Россия была вы
нуждена доигрывать чемпионат в
шестеро защитников. Это было
тонким местом команды. И в ре
шающие моменты финала оно
порвалось.

— Российское нападение в фи�
нале также смотрелось неубедитель�
но: статистика бросков — 12:37... 

— По именам линия атаки
сборной России не уступала кана

дской. Но у Канады все игроки,
которые находились на площад
ке, выглядели одним целым: за
щитники здорово помогали напа
дающим в атаке, форварды хоро
шо отрабатывали сзади. У росси
ян такой же поддержки не было. 

— По итогам этого форума оп�
ределилось, что на следующем чем�
пионате мира наша сборная будет в
одной группе с Канадой, Финлян�
дией, США, Словакией, Франци�
ей, Германией и Венгрией. Как вам? 

— То, что в нашей группе сбор
ная Канады, на волне

впечатлений чешско
го турнира звучит уст
рашающе. Но год на

год не приходится — не
думаю, что Канада со

берет столь же мощный
состав, как

сейчас.

Американцев побеждать можно,
венгры только пробились наверх...
В общем, по силе группа, которая
будет у нас в следующем году, при
мерно сопоставима с той, которая
была в этом. А загадывать, как все
сложится в плане результатов, тя
жело. Недоезд 3 — 4 основных иг
роков в ту или иную команду может
заметно повлиять на диспозицию.
Нашу сборную, например, тяжело
сегодня представить без братьев
Костицыных и Калюжного.

— Также выяснилось, что в слу�
чае попадания сборной Беларуси на
Олимпийские игры�2018 она сыгра�
ет в одной группе со шведами, фин�
нами и выходцем из квалификации. 

— Мы примем квалификаци
онный турнир, будем в соперниче
стве со Словенией и Данией фаво
ритами. Думаю, что на Игры наша
команда пробьется. А дальше...
Очень многое будет зависеть от то
го, смогут ли в Южную Корею при
ехать ведущие энхаэловцы. Для

нас, наверное, непринципиаль
но, какие две топовые сборные
нам попались. Обойти их так

или иначе было бы тяжело, и при
любом раскладе главный матч для
нас предполагался бы с четвертой
команды группы. 

Юрий БАКЕРЕНКО

bakerenko@sb.by

инал мечты, поединок
десятилетия, битва

гигантов... Предвкушая
решающий матч 79-го
чемпионата мира по хоккею
между россиянами и
канадцами, многие СМИ
предвидели такую борьбу,
что лед расплавится и
пражская арена превратится
в бассейн. Но на деле
сборная России
растворилась на фоне
соперника и стала одной из
тех команд, которые на этом
мировом первенстве
получили от «кленовых
листьев» мастер-класс.
Канадцы начинали
групповую стадию с победы
6:1 над Латвией и с таким же
счетом проехались в финале
катком по России. А в целом
выиграли на турнире все 10
своих матчей с общим
счетом 66:15!

АРЕНА

Ф

Президент Международной федерации хок�
кея Рене ФАЗЕЛЬ заявил, что Федерация хоккея Рос�

сии будет наказана за то, что российские хоккеис�
ты покинули лед до исполнения гимна Канады в фи�
нале чемпионата мира:

— По возвращении с чемпионата мира мы обсудим этот вопрос, свя�
жемся и с руководством Федерации хоккея России. У ИИХФ есть регла�

мент, и определенное наказание точно будет вынесено.
Когда я это увидел, то испытал огромное огорчение. За 29 чемпиона�

тов мира, на которых мне довелось присутствовать, это первый такой
случай. То, что сделала российская команда, абсолютно неприемлемо. На
льду во время игры могут происходить любые события — столкновения, дра�
ки. Но отсутствие уважения к сопернику после матча никуда не годится.

Я видел, что Овечкин и Малкин пытались остановить остальных игро�
ков, рванувших в раздевалку. В данном случае нельзя вешать вину на самих
хоккеистов. У сборной есть руководство — главный тренер и генеральный
менеджер, которые должны были находиться на льду в этот момент и пре�
дотвратить такую ситуацию.

В воскресенье я увидел то, о чем и подумать не мог применительно к Рос�
сии. С большим уважением отношусь к вашей стране, вижу, как там любят
и развивают спорт, поэтому расстроен вдвойне. Подобное поведение, как пос�
ле нынешнего финала, вредит и России, и хоккею, и всем тем, кто
причастен к нашей любимой игре.

ТАБЛО
1/2 финала. . 
США — Россия — 0:4,
Канада — Чехия — 2:0. 

Матч за третье место: 
США — Чехия — 3:0.

Финал. . 
Канада — Россия — 6:1.

СКАЗАНО

СЫГРАТЬ ПО�КАНАДСКИ
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о мере роста пере-

населенности мега-

полисов архитекто-

ры все чаще начи-

нают осваивать

подземное про-

странство под городами.

Корреспондент BBC Future

рассказывает о нескольких

необычных строениях, спря-

танных под земной поверх-

ностью.

Во многих отношениях

трехспальный дом Берна-

детт Робертс ничем не при-

мечателен. «Гостиная, сто-

ловая, кухня — у нас есть

все удобства, как и в обыч-

ном доме», — говорит она.

Вот только это не обыч-

ный дом: он расположен

под землей. Робертс живет

в городке Кубер-Педи, в 846 км

к северу от австралийского

города Аделаида. Городок

известен как мировая столи-

ца опалов, которые добыва-

ются здесь шахтным мето-

дом. Еще одна достоприме-

чательность Кубер-Педи —

вырезанные в скальной по-

роде подземные дома, в ко-

торых проживает 80 про-

центов местного населения.

Кубер-Педи — неприветли-

вое место. Температура воз-

духа здесь может достигать

+50 °С. Сто лет тому назад

шахтеры пришли к выводу,

что под землей значительно

прохладнее. Так и появился

подземный город.

По словам Робертс, «в

прохладные дни», когда тем-

пература на поверхности

держится в районе плюс 40

градусов, в ее подземном

доме прохладно — около 25:

«Впечатление такое, будто

находишься в комнате, обо-

рудованной кондиционером».

Кубер-Педи — не един-

ственное место на Земле,

где местные власти реши-

ли строиться вглубь. Но

причины для такого реше-

ния везде разные.

По прогнозам, к 2050 году

две трети населения Земли

будет жить в городах. Соот-

ветственно, городские зем-

ли превратятся в очень ог-

раниченный ресурс. Из-за

недостатка места, наличия

охраняемых государством

территорий и других факто-

ров многие мегаполисы

уже не могут расти вверх и

вширь. Не пора ли копать?

Сингапур — один из са-

мых густонаселенных мега-

полисов планеты. Население

почти в 5,5 млн. человек

ютится на территории всего

в 710 кв. км. «В случае с Син-

гапуром основная причина

освоения подземных недр —

нехватка земли», — говорит

Чжоу Инсинь из Объедине-

ния исследовательских цент-

ров подземного простран-

ства мегаполисов — непра-

вительственной организации,

объединяющей специалис-

тов по планированию и ана-

лизу город-ских подземных

пространств.

Чжоу продолжает: «До сих

пор Сингапур расширял свою

территорию за счет песка,

добытого при углублении

морского дна, но такая техно-

логия исчерпала себя. Море

становится все глубже, тер-

ритория города-государства

вплотную приближается к го-

сударственным границам,

песок дорожает, соседи жа-

луются, и так далее».

Правительство Сингапура

рассматривает планы стро-

ительства Подземного на-

учного города — научно-ис-

следовательского центра

площадью 300 000 кв. км,

который залегал бы на глу-

бине от 30 до 80 м под

землей. Ожидается, что в

нем разместятся научно-

исследовательские объек-

ты, в том числе биомеди-

цинские и биохимические

лаборатории, в которых бу-

дут работать 4200 человек.

Иногда недостаток зе-

мель объясняется запрета-

ми на застройку историчес-

ких территорий. В Мехико, на-

пример, существуют строгие

ограничения на строитель-

ство в историчес-

ком центре. По

этой причине ар-

хитектурная ком-

пания BNKR

Arquitectura разра-

ботала проект ги-

гантского подзем-

ного жилого комп-

лекса в виде пере-

вернутой пирами-

ды глубиной в

300 м, известной

как «Землескреб»

(Earthscraper).

Эстебан Суарес,

со-основатель и

глава BNKR, рас-

считывает, что

«Землескреб»

вдохновит архи-

текторов на разра-

ботку других зда-

ний нового типа.

Температурный

фактор загоняет

людей в грунт в столице

Финляндии — Хельсинки. В

городе уже создано 9 млн.

куб. м подземных сооруже-

ний, включая магазины, бе-

говую дорожку, хоккейную

арену и бассейн.

Эйя Кивилааксо, ведущий

разработчик генерального

плана подземной застройки

Хельсинки, объясняет, что

условия под землей порой

гораздо более благоприят-

ны, чем на поверхности —

особенно зимой, когда тем-

пература воздуха снаружи

может опускаться ниже ми-

нус 20 градусов: «При на-

шем климате начинаешь це-

нить возможность порабо-

тать или посидеть за чаш-

кой кофе под землей без

необходимости выходить

наружу в дождь или стужу».

Таким образом, строи-

тельство подземных жилых

пространств технически

возможно.

Суарес отмечает: «Чело-

веческий разум предраспо-

ложен к тому, чтобы испы-

тывать страх перед под-

земными помещениями, ко-

торые он ассоциирует с

темными, тесными пещера-

ми и с опасностью быть

погребенным заживо».

Однако он надеется, что

восприятие людьми жизни

под землей можно изменить

благодаря соединению всех

секций «Землескреба» с

просторным центральным

открытым пространством,

освещае-

мым

сверху ес-

тествен-

ным сол-

нечным

светом —

наподобие

природного

глубокого

каньона.

В некото-

рых людей

сама мысль

о том, чтобы

оказаться

под землей

в замкнутом

простран-

стве, может

вселять

ужас. Гун-

нар Йенс-

сен, в инте-

ресах скан-

динавской

организации SINTEF исследу-

ющий дизайн подземных

пространств и психологичес-

кие аспекты их использова-

ния, говорит, что около 3 про-

центов населения Земли

страдают ярко выраженной

клаустрофобией, и у них от-

сутствие очевидного выхода

из помещения, боязнь затоп-

ления или пожара может выз-

вать очень сильный стресс.

Однако с этими страхами

можно бороться.
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«Если внушить таким

людям иллюзию контроля

над ситуацией, они чув-

ствуют себя спокойнее.

Как раз этим мы и занима-

емся — внедряем такие ил-

люзии в архитектуру и ди-

зайн» ,— говорит Йенссен и

продолжает: «Самое необ-

ходимое — это свежий воз-

дух, а также достаточное

(или по крайней мере

субъективно достаточное)

пространство. Для визуаль-

ного расширения помеще-

ния можно использовать

оптические иллюзии, но

лучше, чтобы оно действи-

тельно было просторным и

хорошо освещенным».

Иллюзии и прочие хитрос-

ти дизайна, направленные на

создание более комфортных

условий под землей, могут

помочь, но не будут ли под-

земные жители испытывать

негативные последствия от-

сутствия солнечного света?

По словам Лоуренса Па-

линкаса из Университета

Южной Калифорнии, недо-

статок солнечного света мо-

жет привести к нарушениям

сна, ухудшению настроения

и сбоям в гормональных

функциях, что, в свою оче-

редь, способно вызвать раз-

личные хронические заболе-

вания. Однако, по его сло-

вам, «налаженный режим и

регулярное воздействие яр-

кого освещения, по характе-

ристикам сходного с сол-

нечным светом, позволит

людям жить под землей

продолжительное время».

 Ли Хуанцин, научный со-

трудник Наньянского техно-

логического университета

(Китай), пишущая докторс-

кую диссертацию по под-

земной урбанизации, рас-

сказывает, что в большин-

стве городов планируются

не подземные жилища, а

многоцелевые пространства,

которые будут заняты тор-

говыми центрами и транс-

портными магистралями. Та-

ким образом на поверхности

освободится место для по-

стройки нового жилья, со-

здания зеленых зон и раз-

влекательных центров.

Так что, нет причины, по

которой люди не могут

жить под землей, но перед

этим нужно поместить под

землю очень много вещей.

bbc.co.uk

Примерно в 1000 км к

югу от Пекина строится

подземное сооружение

совершенно иного типа.

В скальную породу за-

брошенного карьера

глубиной в 90 м, распо-

ложенного в 35 км к

юго-западу от Шанхая,

врезают отель Shimao

W o n d e r l a n d

Intercontinental на 300

номеров. По словам

Мартина Йохмана, ди-

ректора проекта по ди-

зайну, отвечающего за

концепцию сооружения,

хотя карьер представ-

ляет собой удобную

площадку для строи-

тельства вглубь, изна-

чально многие полага-

ли, что из этой затеи

ничего не выйдет.
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РОДНАЯ  МОВА

Узыход Сонца — 5.01
Захад Сонца — 21.11
Працягласць дня — 16.10
Месяц – 18 мая маладзiк

Сёння днём па краіне  чакаецца  пера�
менная  воблачнасць. Пераважна  без апад�
каў. Вецер паўночна�заходні  з  пераходам
на паўднёвы, 5—10 м/с, месцамі парывы
да 14 м/с. Максімальная  тэмпература  па�
ветра  +15… + 21 °С, па паўднёвым  захадзе
да + 24 °С.
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Назва

гарадоў
Дзень Ноч

Брэст +22... +24 +11... +13

Вiцебск +15... +17 +7... +9

Гомель +17... +19 +8... +10

Гродна +20... +22 +11...+13

Мiнск +17... +19 +9... +11

Магілёў +16... +18 +7... +9

     У наступныя двое сутак пераменная
воблачнасць. Ноччу  па  паўночным заха�
дзе, а днём і  ў  цэнтральных  раёнах  карот�
качасовыя  дажджы, месцамі навальніцы.
Вецер паўднёвы, 5—10 м/с, днём  пры
навальніцах  парывы  да 15—20  м/с. Тэм�
пература  паветра  мінімальная  ноччу  +6…
+ 13 °С, па  паўднёвым  захадзе  да + 15 °С,
максімальная  днём +21… + 28 °С, у паў�
ночна�заходніх  раёнах  +17 …+ 20 °С.

    Атмасферны ціск у Мінску сёння днём
складзе 740 мм рт. сл., у наступныя суткі
ціск істотна не зменіцца.

Гідрамет

Ответы  на  сканворд, опубликованный  в  №  89

По горизонтали: Кудесник. Картотека. Кодекс. Лань. Ассонанс. Сени. Маун. Иох. Ляни.
Одр. Стадо. Астроним. Бон. Сыск. Егоза. Духовик. Таз. Бросок. Капа. Нанка. Аркан. Ролл.
Титестер. Бабки. Озеро. Лик. Рот. Мода. Ветеринар. Кокс. Гумми. Маяк. Едок. Ладан. Обита�
тель. Жок. Отёл. Скала. Дока. Ядро. Загар. Жито. Ходка. Авгур. Совок. Ала. Небо. Нут. Католик.
Истина. Еры. Азот. Лис. Скульптор. Шэн. Нардек.

По вертикали:  Экскурсовод. Игрок. Занавес. Укора. Носуха. Облом. Опилки. Метода.
Халва. Ликвидатор. Отёк. Секира. Лоск. Такелаж. Соя. Икона. Индекс. Наст. Рельс. Ветер.
Описка. Крохобор. Клан. Знать. Джа. Околыш. Коса. Амбре. Рама. Лярд. Нона. Огон. Оранжад.
Капкан. Рожь. Сукно. Крест. Реал. Изба. Какао. Анион. Омар. Атом. Уста. Отрезок. Ватт.
Ирбис. Кредо. Илд. Оса. Рак. Учение. Автомеханик. Ноо. Сталевар. Аск.

ПРОВЕРЬ  СЕБЯ

ерш Максіма Танка «Лісце кашта-

наў»  прысвечаны роднай прыро-

дзе. Тут няма вялікай філасофіі,

проста паэт маляўніча распавядае

нам пра восеньскую пару, якая выклікае

нейкую лёгкую настальгію аб мінулай

вясне. Верш кранае сваёй шчырасцю і

даступным сэнсам: жыць — гэта проста

цудоўна. У любую пару года… Успомнім

гэтыя радкі:

За шэрым схіленым парканам
скрыпіць пясок сырых дарог,
спадае медны ліст каштанаў
на жоўты стоптаны мурог.
Ідзеш, яго рукамі ловіш, —
злавіўшы пусціш, хай ляціць, —
зноў не шумець яму ў дуброве,
вясенніх шолахаў не піць.
І сумаваць яшчэ так рана,
калі ўдаль маніць сцежак гладзь,
калі на шум лістоў ў тумане
умееш песняй адказаць,
калі так хочацца смяяцца,
што яшчэ чуеш, бачыш ты,

як ціха сыплюцца праз пальцы
каштанаў звонкія лісты.
На рускую мову твор пераклаў Генадзь

Рымскі. Чытаем:

За серым высохшим курганом
скрипит песок сырых дорог,
лист медный падает каштанов
на желтый стоптанный порог.
Идешь, его руками ловишь,
помяв, пускаешь — пусть летит, —
вновь не шуметь ему в дуброве,
весенних шорохов не пить.
Еще грустить мне слишком рано,
когда вдаль манит стежек гладь,
когда на шум лесной в тумане
умеешь песней отвечать,
когда так хочется смеяться,
что видишь ты и слышишь ты,
как тихо сыплются сквозь пальцы
каштанов тонкие листы.
Час ставіць кропку. У наступны раз, спа-

дзяюся, зноў нешта цікавае пашукаем.

Рубрыку вядзе Мікалай ДУБОВІК
dubovik@sb.by

ЯК ЦІХА СЫПЛЕЦЦА ЛІСЦЕ

ФОТОФАКТ

Минске прошел слет ретро- и классических

автомобилей. Более 70 уникальных машин

колонной проехали по улицам города, сде-

лав небольшую остановку возле ратуши, на

Октябрьской площади и возле Дворца спорта.

BMW-340 1950 года, ГАЗ-21 «Волга» 1961-го,

Jaguar XJS 1985-го и многие другие авто прибыли

в Минск из Латвии, Литвы, России и, конечно же, из

разных городов нашей страны. Но особенно впе-

чатлил зрителей Mercedes 1903 года, который шел

впереди колонны. «Это уже наш восьмой слет, —

рассказывает о мероприятии один из его организа-

торов Александр Шурин. — Желающих, как всегда,

оказалось много, поэтому для машин-участниц при-

шлось ввести ограничения по характеристикам.

Главные из них — возраст не меньше 35 лет, вне-

шний вид и, конечно же, авто должно исправно

работать».

Отдел новостей «Р»

     РЕТРО НА ХОДУ

Союз некоммерческих организаций «Конфедерация промышленников и

предпринимателей (нанимателей)» выражает глубокое соболезнование

исполнительному директору Гродненского областного союза нанимате-

лей Владимиру Борисовичу Яковлеву в связи с постигшим его горем —

смертью МАТЕРИ.

Департамент по гуманитарной дея-

тельности Управления делами Прези-

дента Республики Беларусь выражает

глубокое соболезнование коллективу

международного общественного бла-

готворительного объединения «Анаста-

сия», родным и близким в связи с без-

временной кончиной Натальи Валерь-

евны НОВИКОВОЙ, руководителя объе-

динения.

Светлая память о благотворительной

деятельности Н.В.Новиковой, ее доб-

роте и милосердии сохранится в наших

сердцах на долгие годы.

Белорусская научно-промышлен-

ная ассоциация и Республиканский

союз нанимателей «БелСН» выража-

ют глубокое соболезнование заме-

стителю председателя Гродненско-

го областного отделения РОО

«БНПА», директору исполнительной

дирекции Гродненского областного

союза нанимателей Владимиру Бо-

рисовичу Яковлеву в связи с постиг-

шим его большим горем — смертью

МАТЕРИ.
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